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ЗАЯВЛЕНИЕ
представителей партий 

и общественно-политических 
движений г. Свердловска

Мы, полномочные ■ представители политических партий и дви
жений г. Свердловска, исходим из того, что:

а) переживаемая в настоящее время политическая и экономи
ческая нестабильность является следствием глубокого кризиса су
ществовавшей социально-экономической и политической системы;

б) выход из создавшегося экономического кризиса возможен 
только на основе перехода к модели экономического устройства 
общества, основанной на рыночных отношениях;

в) происходит дальнейшее падение авторитета всякой государ
ственной власти;

г) поддержка перехода к рынку широкими слоями населения 
возможна только при политике правительства, пользующегося до
верием . народа, обеспечивающим максимально возможную соци
альную защищенность;

д) без общественной стабильности, гражданского согласия всех 
общественно-политических сил замыслы новых Советов практиче
ски нереализуемы.

Мы выражаем политическое доверие правительству РСФСР 
при осуществлении им программы экономической реформы.

Мы намерены:
а) поддерживать деятельность Советов всех уровней, направ

Внимание: проблема

АВТОМОБИЛЬ - НЕ РОСКОШЬ...

5 октября Президиум Со
вета Министров РСФСР рас
смотрел концепцию государ
ственного управления про
ведением земельной рефор
мы в РСФСР и обсудил во
прос о формировании госу
дарственных ресурсов про
довольствия и сельскохозяй
ственного сырья в РСФСР 
на 1991 год.

На заседании рассмотре
ны также публикации в пе
чати и информация из ре
гионов республики, отмеча
ющие негативные послед
ствия распоряжения Сове
та Министров РСФСР 
№ 1154-Р от 29 сентября 
1990 г, В части закупок

ТРЕТИЙ
ЭТАП
ПАРТИЙНОЙ

КОНФЕРЕНЦИИ
6 октября в Общественно-по

литическом центре обкома 
КПСС состоялся третий этап 
XXVI областной партийной 
конференции. Решение о его 
проведении, как известно, при
нято VI пленумом обкома 
КПСС в соответствии с реко
мендацией, высказанной кон
ференцией на втором этапе.

Из 681 делегата на заседа
ние третьего, этапа конферен
ции прибыл 431 человек.

На конференцию приглаше
ны члены Центральных Коми
тетов и Центральных контроль
ных комиссий КПСС и Компар
тии РСФСР, делегаты XXVIII 
съезда КПСС, члены обкома 
КПСС и контрольной комис
сии областной парторганиза
ции, секретари горкомов, рай
комов партии, не являющиеся 
делегатами конференции, ра
ботники средств массовой ин
формации.

Рекомендации по повестке 
дня третьего этапа конферен
ции были высказаны на обла
стной партконференции 1—2 
июня этого года. Но учитывая 
сложившуюся обстановку в 
стране и партии, обком КПСС 
с учетом мнений коммунистов, 
первичных парторганизаций, 
партийных комитетов, отдель
ных делегатов принял допол
нение к повестке дня, кото
рое рассмотрено и утвержде
но конференцией.

1. Доклад «О текущем мо
менте и политике областной 
партийной организации в ус
ловиях перехода к рыночным 
отношениям».

2. Довыборы в состав обко
ма КПСС.

Делегатам были предложе
ны проекты основных доку
ментов конференции, резо
люций, рассмотренных на VI 
пленуме обкома КПСС: о по
литическом момен: е и задачах 
коммунистов, о политике об
ластной парторганизации в ус
ловиях перехода к рыночным 
отношениям, а также по ос
новным функциональным нап
равлениям деятельности об
ластной парторганизации и 
структуре обкома КПСС.

Делегаты конференции рас
смотрели вопрос «Довыборы 
в состав обкома КПСС».

Делегаты обсудили основ
ные документы, резолюции 
третьего этапа конференции, 
внесли свои поправки, утвер
дили их.

На этом XXVI областная пар
тийная конференция заверши
ла свою работу.

♦ Журналист Сергей Зуев 
продолжает тему о причинах 
заболевания студентов на 
сельскохозяйственных работах. 
«Попытка неутешшелыюго 
прогноза»

В Совете
•мяса у населения и, как 
следствие, рост цен на мясо
продукты в магазинах потре
бительской кооперации. В 
связи с этим Совет Минист
ров РСФСР принял поста
новление. В нем говорится:

«1. Министерству финан
сов РСФСР обеспечить в 
IV квартале 1990 г. (до 
15 декабря) возмещение ор
ганизациям роспотребсою- 
за разницы между государ
ственными закупочными це
нами на скот, птицу и мясо, 
закупаемые у населения, и

Кто хоть немного знаком с 
будничной работой солидной 
снабженческой организации, 
тот хорошо представляет себе 
вал документов, которые 
ежедневно и срочно нужно 
обработать. Труд 
малопрестижный, требующий 
очень много внимания, 
сосредоточенности, четкости.

Репортаж

С «ЖИВИНКОЙ» В ДЕЛЕ
2 октября система профтехобразования отметила 50-летний 

юбилей. Каждые пять лет в Свердловске проходят областные 
слеты работников профтехобразования, на которых подводятся 
итоги работы, идет активный обмен опытом.

На этот раз организаторы слета решили обойтись без больших 
президиумов и торжественных докладов. Кресла же на сцене 
Дворца молодежи были расставлены для тех, о ком пошла речь 
на торжественной встрече. Ведущий, Анатолий Петрович Соколов, 
заместитель начальника ГлавУНО по профтехобразованию, прос
то, сидя за небольшим столиком, а не стоя на трибуне, начал рас
сказ не только об истории профтехучилищ на Урале, не только 
об успехах и победах, но и о тех, чьими усилиями они были до
стигнуты.

На сцену в первую очередь приглашены ветераны — те, кто 
проработал в системе профтехобразования по нескольку десяти
летий, а то И полвека. Сказать добрые слова выходят бывшие на
чальники управления наоодного образования П. В. Туканов, С. А. 
Заложнев, Н. А. Высов. С их деятельностью связана история ПТО 
с сороковых и по восьмидесятые годы.

Поздравили работников профтехобразования и те организации, 
с которыми ПТУ приходится сталкиваться все время. Это и уп
равление торговли, управление железной дороги, общественного 
питания. Были вручены почетные грамоты от облисполкома, об
кома КПСС и ВЛКСМ.

Мастер производственного обучения — бесспорно, главный в 
ПТУ. «Люди £ «живинкой» в деле», — так говорил П. П. Бажов о 
мастеровых людях, которые не только создают великолепные из
делия, но и обучают своему ремеслу других. Мастер производст
венного обучения — это, прежде всего, изобретатель. Немало их 
и у нас на Урале.

Летательные аппараты, самодельные машины мастера произ
водственного обучения ревдинского СПТУ-72 В. В. Ракитова демон
стрировались на многих выставках, имеют награды ВДНХ СССР. 
В СПТУ-85 уже много лет под руководством Николая Васильевича 
Баженова действует твооческая лаборатория, где ребята сами 
разрабатывают модели роботов, машин. Перед присутствующими 
в зале была продемонстрирована модель болотохода. Николай 
Васильевич рассказал, как однажды к нему пришел его бывший 
ученик и произнес «Спасибо вам, Николай Васильевич, за то, что 
спасли меня». Оказывается, как-то раз преподаватель не отпус
тил своего ученика с занятия, когда тому надо было куда-то идти. 
В результате все друзья того парня оказались на скамье подсу
димых.

Помню, как весной, на традиционной областной ярмарке учеб
ных зааедений привезенные товары, которые изготовили учащи
еся СПТУ, были раскуплены буквально за час. Мебель СПТу Ns 32 
поселка Бобровский Сысертского района, оригинальные женские 
платья и блузки свердловского СПТУ Ne 5, оконные рамы, рейки 
и штапики, изготовленные ребятами из СПТУ Ns 72 г. Ревды...

Скоро вся страна перейдет к рынку. В первую очередь, это уда
рит по самой незащищенной прослойке населения — молодежи. 
И, думаю, именно профтехучилища помогут обрести вторую, 
третью специальность, значительно помогут сократить ожидае
мую армию безработных. А. МИХАЙЛОВА.
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♦ Творчеству Джона Лен

нона посвящена статья «Сего
дня ему было бы 50!»

ф В выпуске «Мир сегодня»:
Агентство национальной бе

зопасности США меняет курс.

ленную на реализацию основных направлений программы «500 
дней», которые одобрены Верховным Советом РСФСР, оставляя 
за собой право на конструктивную критику отдельных положений 
программы и их конкретных решений;

б) участвовать в адаптации основных направлений перехода 
к рыночной экономике в условиях Свердловска и области;

в) широко пропагандировать содержание основных направле
ний программы «500 дней»;

г) организовать консультативный Совет общественно-полити
ческих организаций (е равным правом представительства) для 
участия в выработке решений местной власти.

Мы заявляем о намерении продолжить консультации полити
ческих партий и движений по текущим политическим вопросам:

Каждая партия и общественно-политическая организация в 
случае прекращения своей поддержки подписанного документа.
обязуется объявить об этом в средствах массовой информации.

От Демократической партии России: 
КОСТИЦЫН Е. Г„ ЮЛАНОВ О. А.

Ст Движения Демократический выбор:

От Демплатформы:

От горкома КПСС:

От горкома ВЛКСМ:

От Крестьянской партии

От Социал-демократической партии России
ТРАХТМАН А. Н„ ЗАЛИЛИЕВ Р. Ф.

Дом мира и дружбы.
4 октября 1990 г. г. Свердлове .

Министров
продажными ценами потре
бительской кооперации на 
мясо 'и мясопродукты, дей
ствовавшими на 15 сентября 
1990 года.

Выплату компенсации про
изводить в пределах общей 
суммы средств, предусмот
ренных на эти цели для 
предприятий Министерства 
сельского хозяйства и про 
довольствия РСФСР, с уче
том выплат, подлежащих 
возмещению из местных 
бюджетов и бюджетов авто
номных республик.

Далеко не каждому под силу 
заниматься столь 
прозаическим делом изо дня 
в день.

Ирина Чудинова трудится 
экономистом в 
«Свердметаллоопторге» четы
ре года, закончила техникум 
в Кременчуге. Вот в ее-то 
обязанности и входит
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♦ Репортаж с заседания 
клуба военной истории.

ф Спортивные новости.
♦ «Ауровиль по-уральски».
ф Реклама агентства ИН- 

ФОРС.

БОРИСОВ М. О., МАКАРАНЕЦ Б. И.

АЛАИБА T. Е., ГИММЕЛЬМАН В. С.

СТАРОДУБЦЕВ С. Н„ ЗАМАРАЕВ Л. П.
ТАУШКАНОВ С. В., КАРМАЦКИХ Д. И.

России:
ТОЛМАЧЕВА Р. П., ФИЛИППОВ М. М.

СССР
2. Роспотребсоюзу, Сове

там Министров автономных 
республик, областным, крае
вым исполкомам Сосетов на
родных депутатов обеспечить 
реализацию населению че
рез магазины потребитель
ской кооперации мяса и мя
сопродуктов в IV квартале 
1990 г. по продажным це
нам, действовавшим на 
15 сентября текущего года, 
значительно расширить тор
говлю этой продукцией на 
колхозных рынках».

обеспечение организаций и 
стройиндустрии 
металлопрокатом. От ее 
внимания зависят 
множество больших и 
мелких предприятий. 
Выручает компьютер, на 
экране дисплея цифры, 
цифры, цифры...

Фото В. ЯКУБОВА.

ИДЕЯ, ЗАСТРЯВШАЯ НА СТАРТЕ
11 сентября 1990 года на 

основании Закона СССР о 
печати я подал в гориспол
ком г. Каменска-Уральского 
заявление о регистрации об
щегородского информацион
но-рекламного еженедельника 
«Уральская неделя». Это 
было первое заявление о ре
гистрации средства массовой 
информации в Каменске- 
Уральском. С тех пор много 
воды утекло. Давно уже за
регистрирован официальный 
«Каменский рабочий», по
давший заявление значитель
но позднее, но «Уральская 
неделя» не зарегистрирова
на до сих пор. В чем же 
дело?

Когда я был еще в нача
ле пути, бывалые люди пре
дупреждали, что сопротив
ление идее будет очень серь
езным. Меня же тогда боль
ше заботила материально- 
техническая. сторона дела... 
Па удивление быстро при
шел успех в поиске сверх
дефицитной бумаги — воз
никло даже несколько вари
антов, хотя цены кусались. 
Была достигнута предвари
тельная договоренность с 
типографией, для которой 
печатать мою газету значи
тельно выгоднее, чем «руко
водящую и направляющую». 
И, наконец, удалось заинте
ресовать некоторые пред
приятия (в городе и за пре
делами его) принять участие 
в издании газеты «на паях».

Можно сказать, что эта 
инициатива была хорошо 
встречена в экономической 
среде. И действительно, га
зетное дело имеет очень хо
рошую перспективу. Либе
рализация экономики резко 
повысила роль рекламы и, 
к примеру, созданный пол
года назад в г. Актюбинске 
(близком по численности 
населения и социальному со
ставу к Каменску) информа
ционно-рекламный ежене
дельник дал за эти полгода 
250 тысяч рублей прибыли, 
главным образом за счет 
рекламы. (Ожидаемый по 
ходу реализации программы

В славные годы становления 
отечественного автомобиле
строения дух романтизма еще 
витал в нашем воздухе. «Ав
томобиль не роскошь, а сред
ство передвижения», — без 
всяких обиняков заявляли на
ши классики И. Ильф и Е. 
Петров, а их герои смело «уда
ряли» автопробегом по бездо
рожью и разгильдяйству. Но 
отгремели первые раскаты на
учно-технической революции, 
и романтизм растворился, как 
сон, как утренней туман.

Бесконечно растущие очере
ди за автомашинами слоено 
соломинка для утопающих. За 
нее держатся годами, а спа
сение все не приходит. Да и 
вряд ли скоро придет. То, что 
поведали мне народный депу
тат областного Совета, член 
депутатского контрольного ко
митета Михаил УСТЬЯНЦЕВ и 
работник аппарата Свердлов
ского горисполкома Андрей 
ПОРОХОВ, оптимизмом не 
заряжает.

А. П.: — Несколько р»з я 
присутствовал на приемах 
граждан в горисполко
ме. В последнее время мно
гие избиратели обращают
ся к советской власти с одной 
и той же просьбой: помочь 
достать легковой автомобиль.

Так, в горисполком пришел 
один товарищ. Он вместе с 
женой на протяжении тридца
ти лет копил деньги на маши
ну. Сейчас собрал около вось
ми тысяч рублей и прекрасно 
понимает, что если сейчас не 
купить машину, то с перехо
дом не рыночную экономику 
не купить никогда. Или прине
сли такое заявление от кол
лектива цеха № 16 завода 
«Уралэлектротяжмаш». Они не 
просят или требуют машин, . а 
предлагают свои варианты вы- 
ход'а из сложной ситуации: «За 
каждый автомобиль, продан
ный по назначению нашего 
цеха, мы готовы дать от 
500 до 1000 рублей сверхпла
ты за товарную единицу в 
счет горисполкома для исполь
зования этой суммы на нужды 
города Свердловска». И таких 
примеров много.

Но, к сожалению, всеми ма
шинами распоряжается не гор
исполком, а область.

— Тогда у вас и появилась 
идея объединить усилия об
ластного и городского Сове
тов?

М. У.: — Да, ведь с та
кими же просьбами обраща
лись и в областной Со
вет. С тем, чтобы вскрыть су
ществующие, мягко говоря, 
странности в распределении 
машин распоряжением област
ного и городского Советов бы
ла создана такая временная 
комиссия.

— Как я знаю, вы тоже во
шли в ее состав. Что же ин
тересного узнали за эти дни!

Будет ли новая газета в Каменске-Уральском?
Шаталина спад производст
ва сильно ударит по про
мышленным предприятиям, 
по не скажется на росте 
спроса па рекламу. Иссле
дования ’специалистов пока
зывают, что фирмы, которые 
продолжают рекламу во 
время спада, функционируют 
лучше, чем те, кто этого не 
делает).

Хорошие перспективы су
лит и общая ситуация на ин
формационном рынке: не
удовлетворительный спрос 
населения на информацию 
велик и в дальнейшем бу
дет только возрастать, при
чем значительно. Тому есть 
несколько причин: во-пер
вых, официальные средства 
массовой информации по 
природе своей (несмотря на 
всю «гласность») дают уре
занную, искаженную, тен
денциозную информацию, 
сдобренную к тому же лоша
диными дозами пропаганды. 
Во-вторых, кризис в нашем 
обществе нарастает и конца 
ему не видно, а, как заме
тил еще Победоносцев, «Рас
ход ее (газеты) усиливается 
именно в смутное время...». 
В-третьих, в результате по
вышения цен ожидается рез
кое, едва ли не в 4 раза, 
падение тиражей существу
ющей официозной прессы, и 
это при том, что спрос на 
.информацию по сравнению 
с прошлыми годами увели
чивается.

В самом Каменске-Ураль
ском существует лишь одна 
городская газета (5 раз в 
неделю). Для крупного ин
дустриального города с на
селением в 200 тысяч чело
век этого явно недостаточно. 
Новый еженедельник к тому 
же займет пустующую «куль
турную пишу», т. е. по сво
ей типологии выходит на 
симент рынка, где начисто 
отсутствует конкуренция.

Вое эти обстоятельства га
рантируют почти' 100-про
центный успех затеянного

А. П.: — Комиссия уже рас
смотрела ряд документов. В ка
честве примера приведу один 
из них, по ветеранам войны. 
Постановлением Совета Ми
нистров СССР № 375 от 14 ап
реля сего года для участни
ков и инвалидов Великой Оте
чественной войны было выде
лено 50 тысяч штук автомоби
лей на весь Союз. Свердлов
ской области, соответственно, 
досталась определенная часть, 
но не все автомобили пъшли 
п-о назначению. Так, на проек
те распоряжения с ведома 
председателя облиспол«о- 
ма Э. Росселя вписывают пер
сонально ещ-е двух человек: 
Р. Москалева — участника вой
ны и Г. Князева—генерал-лей
тенанта. Когда мы стал1и выяс
нять, то оказалось, что Князев 
по своему возрасту не мог 
быть участником войны. И во
обще до последнего времени 
(он вернулся в Свердловск все
го несколько месяцев назад) 
был министром внутренних 
дел Казахстана. И вдруг, почти 
сразу, в конце мая, согласно 
распоряжению, подписанному 
Росселем,— получает «Жигули» 
марки ВАЗ-21063. Но эта маши
на его не удовлетворяет. Как 
в данной ситуации поступают 
обычные граждане? Они . идут 
в автомагазин и пишут заявле
ние на обмен. Но Князев чело
век «необычный». Поэтому на 
свет появляется еще одна бу
мага за подписью заместителя 
председателя облисполкома 
И. Осинцева, где он просит 
начальника спецавтоцентра 
ВАЗ выделить генерал-лейте
нанту уже другую модель 
«Жигулей» — «девятку».

— А нельзя ли подробнее 
рассказать о всевозможных 
фондах, по которым поступа
ют в область автомобили!

А. П.: — Вообще машины 
к нам приходят в основном по 
двум наиболее крупным нап
равлениям: по целевым фон
дам министерств и облиспол
кома. По первой линии полу
чают те люди, которые стоят 
в очередях на предприятиях, 
а по второй отоваривают тех, 
кто работает во всевозмож
ных организациях и конторах.

— Как же происходит рас
пределение поступивших ма
шин!

М. У.: — Для примера возь
мем распоряжение № 277 за 
прошлый год. Его, конечно, 
лучше рассматривать, чем опи
сывать. Облисполком распре
деляет, например, две маши
ны в Главное управление здра
воохранения, и уже прямо на 
листе карандашом написано, 
кому именно они предназна
чены.

Есть очень много непонят
ных статей реализации машин. 
В частности, за досрочный 
ввод в действие в Свердлов
ске метрополитена. На эти це

предприятия. Все складыва
лось как нельзя лучше, за
мысел, казалось, уже обрел 
плоть и кровь, налажива
лись каналы информации, 
определился круг лиц, изъ
явивших желание сотрудни
чать с повой газетой, шла 
прикидка материалов для 
первых номеров. Но день 
уходил за днем, и реальнее, 
жизнеспособное, очень пер
спективное дело постепенно 
стало превращаться в сум
му абстрактных разговоров: 
Не имея на руках бумажки 
— регистрационного удосто
верения, я не могу заклю
чить договора с типографи
ей, с поставщиками бумаги, 
не могу начать подписку, 
рекламную кампанию, до
говориться о сбыте и т, д. 
и т. п. Аппарат в лице гор
исполкома и его председате
ля В. Якимова попросту за
блокировал регистрацию 
«Уральской недели».

Это началось с того дня, 
когда я принес в гориспол
ком свое заявление. Чинов
ная хозяйка кабинета № 14, 
прочитав заявление, первым 
делом спросила мой возраст, 
адрес и угрожающе , потяну
лась к телефону: «А я вот 
сейчас позвоню куда следу
ет и узнаю, настоящий ли 
ТЫ адрес мне назвал, и там 
ли ТЬ1 в самом деле пропи
сан!». Но после долгих пре
пирательств и угроз заявле
ние все-таки приняла (прав
да, как затем выяснилось, 
записала день подачи не 
11 сентября, а 13). Обеспо
коенный таким неласковым 
приемом, я через несколько 
дней вновь наведался в гор
исполком, и, как оказалось, 
не напрасно. «Ваше заявле
ние не будет рассматривать
ся на следующем заседании 
исполкома, есть дела по
важнее», — сказала управ
делами Решетникова. Про
ждав битый час, взяв измо
ром не желавшую пропус
кать меня секретаршу, я 

ли выделено аж 15 машин...
Да и таких нестыковок до

вольно много. Вот еще одна. 
Оказывается, согласно одному 
из распоряжений, обком пар
тии является отделом облис- 
пол^кома...

— В разговоре с вами уже 
промелькнуло такое понятие, 
как персональное распределе
ние. Что это такое!

А. П.: — Об этом можно 
говорить долго. Например, 
облисполком выделяет две 
машины аппарату Свердлов
ского горисполкома. По идее 
профком этой организации 
распределяет их среди оче
редников. Но как быть с руко
водителями, которые или не 
стоят в очереди или стоят, но 
очень далеко. Делается очень 
просто. Ниже, в этом же рас
поряжении персонально допи
сывают: «Ю. Новикову—пред
седателю Свердловского гор
исполкома — одну штуку» (то 
есть машину). И к этому уже 
трудно придраться, хотя реше
ние принято безусловно в об
ход мнения коллектива.

Мы познакомились со мно
гими документами по персо
нальному распределению и 
пришли к удручающим выво
дам. Так, накануне выборов в 
местные Советы, в середине 
прошлого года, появляется на 
свет распоряжение № 267-р. В 
этом списке почти сплошняком 
идут председатели гор-и рай
исполкомов, секретари райко
мов партии и т. п. Но самыми 
интересными документами 
безусловно, являются послед
ние распоряжения, подписан
ные уже новым председателем 
облисполкома Э. Росселем. 
Так, в документе под номером 
461 от 20 августа написано: «за 
счет нераспределенных рыноч
ных фондов выделить автомо
биль «Жигули-2107» С. Домни
ну — доктору медицинских 
наук...» (от себя добавлю, он 
член президиума обл совета, 
председатель комиссии по со
циальной защите граждан). А 
двумя неделями раньше «Жи
гуленок» был выделен пред
седателю комиссии по соцза- 
конности, еше одному члену 
президиума П. Мальцеву.

А вот председателю Чка
ловского райисполкома Г, Ио
нову достаточно былр одной 
писульки от руки, даже не на 
фирменном бланке, на имя 
председателя облисполкома. 
Не успел Россель удобно ус
троиться в кресле Власова, 
как его помощник Еремин по
лучает машину.

~ Сейчас у автолюбителей 
особой популярностью поль
зуется новая марка машин — 
«Таврия». Но они, говорят, еще 
не поступают в нашу область...

М. У.: — Хочу вас обрадо
вать: поступают, но не туда, 
куда необходимо. Ведь, как

пробился к председателю 
горисполкома т. Якимову. 
В огромном кабинете он был 
не один. (Неизвестный то
варищ в строгом костюме 
пристроился у окна, против 
света, и потом по ходу бесе
ды задавал мне в затылок 
вопросы; с какой целью уч
реждается газета, источники 
информации и т. д.

Начал т. Якимов наш раз
говор с того, что назвал 
мое заявление «писулькой», 
которая «ничего еще не зна
чит и ничего не стоит». 
Надо, оказывается, еще мно
го, много всего представить, 
чтобы получить удостовере
ние. Что именно не нравит
ся т. Якимову в заявлении, 
и на основании каких зако
нов пли инструкций предъ
являются дополнительные 
требования? На этот вопрос 
он не нашелся что ответить. 
«Отдельный гражданин в на
шей стране не может учре
дить газету!» Но это право 
записано в Законе о печати! 
«Этого не может быть!» — 
убежден т. Якимов. Кроме 
того, горисполком не может 
зарегистрировать газету, по
тому что нет / республикан
ского, российского закона о 
печати». «Вот когда выйдет 
закон, тогда и приходите!». 
Как же так, ведь я своими 
глазами читал инструкцию, 
согласно которой регистра
ция средств массовой ин
формации в РСФСР прово
дится на основании закона 
СССР?

«Да, есть такая инструк
ция...» — нехотя соглаша
ется председатель. Но вот 
какая незадача — «В нашей 
типографии не смогут печа
тать вашу газету, мы заня
ли мощности на все 100 
проц.». Как же так, на днях 
я разговаривал с директором 
типографии, и он брался пе
чатать еженедельно 30 ты
сяч и более экземпляров? 
Пауза... 1

— Почему вы решили, 

известно, «Таврия» была рас
считана для малоимущих се
мей. Но, ознакомившись с те
ми же персональными спис
ками, мы поняли, что это не 
так. Например, их получили 
«малоимущий» председатель 
КГБ* по Свердловской области 
генерал Ю. Корнилов или сов
сем «малоимущий» замести
тель председателя облисполко
ма И. Осинцев, который, кста
ти говоря, и ведает распреде
лением фондов по машинам. 
А вот еще одно распоряже
ние о дополнительно выде
ленных Министерством торгов
ли автомобилях для поощре
ния строителей фасов очно-ком
плектовочного предприятия. 
Согласно этому документу, 
«Таврии» достались наиболее 
активным «строителям нашего 
светлого будущего» — пред
седателю Красноуфимского 
райисполкома, директору Бал- 
тымского хозяйства облиспол
кома и другим.

— Но неужели они не боят
ся разоблачений!

А. П.: — Во-первых, эти до
кументы закрытые. Во-вторых, 
юристы говорят, что по этим 
делам нельзя привлечь к уго
ловной ответственности. Нет 
состава преступления. Здесь 
можно применить лишь адми
нистративное наказание. А от
сутствие законодательных ак
тов и порождает такие непри
крытые нарушения.

М. У.: — В принципе наша 
работа пока в самом разгаре, 
и мы еще не готовы делать 
окончательных выводов. Поэ
тому попросили бы читателей 
газеты помочь нам в этом. Ес
ли кто-то из вас знает о нару
шениях в расп,ределении дефи
цитных товаров, то просим об
ращаться по телефонам: 58-90- 
96 — депутатский контрольный 
комитет или 51-56-60 — пресс- 
центр при президиуме област
ного Совета.

Беседу вел 
Б. ЯРКОВ

От редакции. Факты, приве
денные выше, наводят нас на 
грустные размышления. Си
стема блата, «волосатой руки» 
не исчезает, несмотря на зна
чительные перестановки в вер
хнем эшелоне власти. Прихо
дят новые люди, оставляя 
старые правила игры. Но где 
порвать эту порочную нить, 
чтобы не растерять еще ос
тавшееся доверие своих изби
рателей? Эта мысль особенно 
актуальна сейчас, когда кре
дит доверия крайне необхо
дим новому депутатскому кор
пусу. Тем более, что он не бес
конечен. Поэтому было бы ло
гично по опубликованным и 
еще не опубликованным фак
там нарушений и злоупотреб
лений в приобретении дефицит
ных товаров провести тща
тельное депутатское рассле
дование. Время еще есть

что я что-то должен? Я ни
чего не должен! Мало ли 
что вы думаете... Вы може
те думать что угодно, а ре
шать будем мы!...

На такой ноте разговор 
был закончен. Напоследок я 
подчеркнул, что не хотел 
бы начинать такое большое 
дело с конфликта, ссориться 
на ровном месте...

На следующем заседании 
исполкома мое заявление не 
рассматривалось.

Зато на другом заседании 
этот вопрос поднимался, но, 
оказывается, было необхо
димо мое присутствие. Из
вещение об этом в виде 
письма было получено, ког
да заседание уже началось. 
Я в это время находился в 
другом месте, ничего, разу
меется, не знал и появиться 
на заседании не мог. Вот 
что сказала мне управдела
ми Решетникова о требова
ниях и претензиях участни
ков заседания по моему за
явлению: «Вы должны ука
зать тираж газеты, ее 
формат, а также раскрыть 
источники информации, ко
торыми располагаете в го
роде. А иначе газета заре
гистрирована не будет!»

И вот с тех пор идея за
стряла на старте.

Что такое Каменск-Ураль
ский? Двухсоттысячный го
род с тяжелейшей экологи
ческой обстановкой, с пус
тыми, как осенние леса, ма
газинами. с постыдной не
пролазной грязью на улицах, 
с хроническими перебоями в 
снабжении водой, теплом 
и т. п. С городской газетой 
(«пролетарии всех стран, со- 
единяйтесь!»), которая чаще 
поет дифирамбы, чем трезво 
оценивает обстановку.

Ну кому нужна в такое 
переломное время независи
мая газета, способная на 
многое раскрыть горожанам 
глаза?

С. КОМАРОВ.
Каменск-Уральский.



2 стр» 9 октября 1990 года
1

* НА СМЕНУ!

Читатель Прощу слова

недоумевает
Живя на Химмаше, часто 

имею дело с транспортом (с 
автобусом все ясно — убо
рочная), но почему троллей
бусы и маршрутки ходят 
тройками друг за другом? 
Люди изнывают на останов- 

ХОДЯТ СТАЯМИ,.
ТРОЛЛЕЙБУСЫ
ках по 30—40 минут, затем 
едут в отчаянной давке, муча
ются, нервничают, ругаются. 
Зато следующие троллейбу
сы идут ненаполтенные, а 
третий — с несколькими 
пассажирами.

Как-то я, как всегда, вле
зала в троллейбус под углом 
в 45е (так как передние тол
кают. а задние умоляют чу
точку продвинуться еще). 
Водитель грозно предупреж
дает и терзает незакрываю- 
шуюся дверь. Я громко го
ворю:

— То идут сразу три, то 
ни одного, как будто нет У 
нас диспетчерской службы?

А мне громко отвечают: 
— А вы что, не знаете, 

что у нас вообще сейчас нет 
никакой службы!

— Хорошо, что зарплату 
приходят получать 1-го и 
15-го числа, — сказал кто- 
то.

Мне вспомнилось, инже
нер-конструктор с завода 
рассказывала мне. что взяли 
на работу молодую neBHiiv. 
Она не работает как следует, 
а когда ей говорят об этом, 
она невозмутимо отвечает, 
что хорошо, что на оаботу 
приходит за такие гроши. 
Видимо, транспорт работает 
так же: на работу вышли, а 
как работают — пусто? гу
сто? — ничья печаль.

Дорога строится у нас 
весьма медленно, это правда. 
Причин всегда много, и их 
нетрудно найти. Но. кроме 
колес, надо и людей пожа
леть!

В. КРОТОВА.
Свердловск.

...возмущается

ФАНТАЗИЯ НА ТЕМУ ПЕРЕСТРОЙКИ
Что заставило, подтолкнуло меня налисать? Честное слово, пв’ 

ченна уж* не выносит смотреть работу Верховного Совета, слу- 
Ш$ть радио, читать газеты. Всюду сплошная болтология, кажется, 
нас зациклило на этой говорильне. Знаете, иногда пластинку за
едает — что-то подобное случилось и с нами. А вот «подтолк
нуты» головку проигрывателя, чтобы выйти с этого замкнутого 
круга, у нас в стране, оказывается, некому. А настроение сейчас 
у народа? Все хмурые, недовольные, злые, улыбки ни у кого 
на лице не увидишь. Фантазия все же немного людей отвлекает 
от действительности, делает их чуть-чуть добрее, а может, даже 
кого-то заставляет улыбнуться. А это значит, я достиг цели.

Сосредоточим свое внимание 
на Таборинском районе, а 
для краткости — просто на 
Таборах. Помните крылатое 
выражение, слетевшее однаж
ды с уЬт одного неизвестного 
остряка: «Есть на свете три 
дыры — Шали, Гари, Табо
ры». Обратимся же к самой 
последней «дыре»!

Таборы! Свободная от дик
тата министерств и ведомств 
территория с населением 
7 тысяч человек, с плотностью 
населения 0.5 человека на 
один квадратный километр 
(за точность особо не руча
юсь). На территории распо
ложены. точнее «функциони
руют», шесть «лежачих» сов
хозов. оторванных от мира и 
друг от друга непроезжими, 
непролазными дорогами. Про
мышленных предприятий нет. 
Сам раттцентр — село, по 
местным меркам — крупно?, 
центральные улицы асфаль
тированы, имеется школа, 
больница, несколько магази
нов, аэропорт для связи с 
внешним миром.

Пусть вместе с министер
ствами и ведомствами трех
этажное здание райкома пар
тии тоже на время исчезнет 
из поля нашего зрения. Оста
нется одна Советская власть, 
хозяин района.

Однажды хозяин решает: 
очистить реку Тавду (по ней 
сплавляют лес) от древеси
ны путем создания совмест
ного советско-японского пред
приятия, Расчет прост: по бе
регам гниют сотни ТЫСЯЧ 
кубометров леса. другими 
словами, миллионы рублей 
Старожилы говорят, что у 
реки деревянное дно! И ука

зывают примерную толщину 
его: шесть метров.

Взять ати сгнившие утоп
ленные миллионы и превра
тить их в настоящие, не ми
фические рубли! В валюту 
превратить!

Выгод множество — восста
навливаются сотни гектаров 
заливных лугов, что дает 
возможность совхозам заго
тавливать сено, которого таи 
не хватает сейчас в хозяй
ствах. Сохраняется цепная 
рыба, гибнущая сейчас от 
гниения древесины.

Ведь какие леса были в Та
боринском районе! Посмот
ришь на вершину — шапка 
падает. Но даже то. что еше 
осталось — целое богатство, 
«золотой запас» Таборов. 
А потому рубку леса райсовет 
решает временно прекратить. 
Лет через 8—10 можно бу
дет возобновить рубку, ио 
продавать лес уже не «круг
ляком» за бесценок, а пило
материалами: 60—70 процен
тов пойдет на внутренний 
рынок. 30—40 — на внешний. 
В район потечет валюта. 
А валюта — это ключ к «зем
ному раю» на сегодняшний 
день.

Таборы — краги болот, мно
гочисленных бескрайних бо
лот. где в изобилии paçTeT 
клюква. По сути у нас про
мышленные плантации этой 
ягоды. Местное население, 
тем более приезжие собира
ют клюкву поблизости, там, 
куда можно ' относительно 
легко добраться. Гораздо 
больше ягод остается несоб- 
раинымп.

А почему, собственно гово
ря, это добро должно пропа

дать? Его не нужно сеять, 
растить, собери только, не 
поленись. Сама природа дает 
в руки человеку огромнь : 
богатства. И вот прявляется 
в Таборах современное пред
приятие по переработке клюк
вы. «Урал-пепси» к примеру. 
Два-три вертолета — сущий 
пустяк. Зато любая бабуся 
приходит утром в аэропорт, 
и через 10—15 минут опа уже 
на болоте. При такой системе 
сбор клюквы будет вестись 
по всей территории.

А потом организовать не
большое предприятие с ис
панской. португальской или 
итальянской фирмой по изго
товлению хорошего вина пз 
этой ягоды! И еще делать 
настой некоторых трав. Мо
тнет. когда-ппбудь скажут: 
«Как. вы не пили «Таборип- 
ское»? Значит, не были па 
Урале!»

Итак, в «кошельке» Табо
ров появились хорошие день
ги. Самое время сейчас обра
тить внимание на сельское 
хозяйство, разорвать пресло
вутый замкнутый круг: хо
зяйства потому «лежачие», 
что пет средств, а средств 
пет, потому что хозяйства 
«лежачие».

Основное направление у 
пас — животноводство. В пер
вую очередь — закупить по
родистый скот, построить мо
локозавод и небольшой ком
бинат по переработке мяса. 
Все излишки предприятий (а 
это, я считаю, около 70 про
центов продукции, много ли 
пало таборинцам!) самоле
том — прямо в Свердловск. 
Свердловчане уже могут за
быть, что такое очередь за 
колбасой пли колбасным сы
ром! В Свердловске в уни
версаме можно услышать та
кой разговор:

— Что взяла, Маша?
— Знаешь. Тамара, там 

брать нечего. Колбасы всего 
пять сортов, окорок, бужени
на и тушенка из лосятины!

Вот бы крольчатины купить...
А если подключить на та

кой .«режим» Гари, Шалю? 
Тогда ведь вся область сво
бодна — работайте на себя 
и на другие регионы страны! 
Вас обеспечат три дыры — 
Шали, Гари, Таборы!

Возможности у нас боль
шие. Взяться с умом и, я 
уверен, пз наших Таборов 
вполне можно сделать «ма
ленькую Швецию».

А. КУЛИКОВ.
Таборы.
ОТ РЕДАКЦИИ. Часто 

приходится слышать: «Не 
будет у нас в стране ника
кого предпринимательства! 
Семьдесят лет нас учили 
жить только по указаниям 
сверху, всякая инициатива 
была «наказуема», и вот 
теперь — пожинаем плоды». 
Наверное, какая-то доля 
правды в этом пессимисти
ческом взгляде есть. Но 
есть и другое — пробужда
ется активность людей, же
лание изменить жизнь, про- 
буждаются- мысль и вера в 
перемены. Даже в самых 
далеких «дырах». Ведь при
сланная в редакцию А. Ку
ликовым «фантазия» — це
лая программа экономиче
ского возрождения района, 
своеобразные таборинские 
«500 дней».

Может быть, в чем-то его 
предположения ошибочны, 
даже несостоятельны: в са
мом деле, молоко в Сверд
ловск самолетом отправ
лять — «золотое» получит
ся молоко. Но дело не в 
этом. И не в том, чтобы из 
Таборов сделать «малень
кую Швецию», получились 
бы для начала «Большие 
Таборы»! И, конечно, для 
этого нужно прежде всего 
не отмахиваться небрежно 
от предложений и инициа
тив — «да что он там по
нимает, поумней есть люди, 
и то...»

Поэтому мы и публикуем 
«программу Куликова».

«Зеленый Чернобыль»

Елабуга: 
вчера и сегодня
С этим городом в Татарии, уют

но расположившимся в между
речье Камы и Тоймы, связаны 
имена таких известных деятелей 
русской культуры, как А. И. Ра
дищев и В. Г. Короленко, М. Е. 
Салтыков-Щедрин и А. И. Тол
стой, И. И. Шишкин и М. Цвета
ева...

Елабужские историки могут 
назвать более восьмидесяти имен, 
каждое способно составить сла
ву России.

Есть решение Совета минист
ров России о создании в Елабуге 
историка ■ архитектурного му
зея, куда войдет вся старая 
часть города. Разрабатываются 
концепции и программы рестав
рации, предполагается создать 
государственный национальный 
парк «Нижняя Кама». Стоимость 
всех преобразований обозначается 
восьмизначной цифрой. Расходы 
решили разделить пополам Со
вет министров Татарии и строя
щийся автозавод.

НА СНИМКАХ: силуэты ста
рого города. Могила Марины 
Цветаевой.

Фотохроника ТАСС.

ПОМОГИТЕ
СПАСТИ РОДИНУ!

Я родилась в местечке 
близ деревни Конево, там, где 
раньше была деревня Комму
на Аргунского района. Она и 
сейчас там. есть — дома, ста
рое кладбище. Сейчас я живу 
в Свердловске, но частенько 
посещаю милые сердцу места. 
И вот в последний мой при
езд в Конево (там. живут род
ственники ) случайно узнала, 
что близ Коммуны дирекция 
совхоза «Ударник» планирует 
затопить живописнейшие ме
ста. чтобы сделать водоем. По 
обе стороны от Конево есть уже 
два. водоема, которые до сих 
пор не доведены до ума. Те
перь будет третий в аккурат 
вместо черемухового сода, бе
резовой рощи, красивых оль
ховых V ивовых зарослей.

В Конево остались уже 
только восьмидесяти летние 
старички, да старушки, кото
рые не смогут воспротивить
ся подобному решению. Не
ужели моя родина вместе с 
могилами. черемухой, родни
ками сгинет под водой?

Информацию о затоплении я 
получила из уст бригадира 
рабочих, которые уже начали 
рыть траншею для плотины.

Я и, уверена, все жители 
деревни против этого. Нельзя 
допустить варварства над 
природой. А если уж пруд так 
необходим., то вырыть его 
можно в другом, конце дерев
ни, где была мельница... По
могите спасти родину!

В. ИВАНОВА.
Артивский район.

ГАРАЖИ ВМЕСТО 
ДЕРЕВЬЕВ

По чьему-то недомыслию в 
самом центре города построен 
элеватор, который теперь уже 
никуда не убрать — оц нужен 
всем нам. хотя от него много 
шуму и всяких неприятно
стей. Все это можно было бы 
уменьшить за счет зеленых 
насаждений. По руководящие 
работники нашего района на
шли другой способ «благоуст
ройства»: обставили элеватор 
и пруд частными, гаражами, 
для чего пришлось рубить и 
без того скудную зелень (по
рублено несколько десятков 
больших тополей и кустарни
ков >.

Наш дом, находится рядом с 
элеватором, и, естественно, 
мы имеем, от такого соседст
ва массу неприятностей. Воз
ле нашего дома находятся 
детские ясли, спортивный 
клуб, среди жильцов дома — 
много пожилых людей, есть 
инвалиды и ветераны войны. 
'И очень жаль, что не найти 
виновных га погубленную зе
лень: директор мельзавода 
сваливает все на. руководите
лей райкома, райком — на 
владельцев частных гаражей 
и на директора мельзавода, а 
владельцы заявляют, что раз
решение дал райисполком и 
им очень тут удобно.

Л. БЫКОВА 
и еще 160 семей дома 

по ул. Челюскинцев, 60. 
Свердловск.

Боюсь разочаровать своих читателей. У меня не припасено 
для вас утешительных новостей. Новый виток химической эпо
пеи, на мой взгляд, ненамного прояснил ситуацию. Вы разве 
можете взять на заметку, что уральские поля небезопасны, и в 
первую очередь для горожан. И хотя вероятность заболевания 
на сельхозработах не более, чем риск оказаться жертвой энце
фалитного клеша... — сознавать сие тем не менее неприятно.

В разгар нынешнего лета высказывалось множество версий к 
загадке «зеленого Чернобыля». Но наука, особенно местная, еще 
пребывала в те дни в тени, и лавры общественного внимания по
жинала политика: не меньше «травяного пожара» на полях раз
растались и ширились повсеместно бои за честь мундира. Отрав
ление семи школьниц в Храмцово и некоторая шумиха по этому 
поводу в прессе многим уже казались досадным недоразумени
ем. А до отрезвляющего происшествия в Баженове, где работа
ли студенты У ПИ, еще были недели и недели. Толкового разъяс
нения происходящему специалисты дать были нс готовы — впро
чем, чиновников, политиков и рядовых читателей волновал тогда 
один глобальный русский вопрос. Кто виноват?

Насколько мне известно, прокуратура вновь ведет следствие. 
Ей и оставим право блюсти законы. Я же, размышляя о потен
циальном преступнике, вынужден сослаться на... Систему. Нелепо. 
Ее ведь, безликую, не вздернешь на рею с табличкой «отрави
тель» на груди. Но факт — не нынешние руководители начали 
этот страшный биологический эксперимент. Они, если позволите, 
лишь его невольные соучастники.

И это. пожалуй, первый и не самый печальный итог «зеленого 
Чернобыля».

НА БОГА НАДЕЙСЯ...
Церковь, конечно, ни при 

чем.
Речь о некоторых заезжих 

светилах — оговорюсь, прав
да, что мой ехидный тон от
носится не ко всем ученым 
комиссиям, побывавшим за 
эти тяжелые месяцы * Сверд
ловске. Но некоторые того 
стоят.

Дотошный читатель помнит, 
что после долгих споров 
прошлогоднее «луковое ЧП» 
было признано «отравлением 
пестицидами», и это мнение 
высоких гостей и поставило 
точку на красноуфимской ис
тории. Широкий комплекс на
учных мер, рекомендованный 
тогда специальной комиссией 
Минздрава, вы знаете, так и 
остался на бумаге. (Делом до
казывая: чьих рук забота
спасение утопающих).

Нынешним летом происхо
дили события еще более за
гадочные. (Я не беру во вни
мание слухи. Скажем, о вме
шательстве КГБ, которые в 
дальнейшем не подтверди
лись).

В конце июля облСЭС «во
шла в положение» агропрома 
— разрешила выезд взрослых 
горожан на прополку, но 
после проведения химанали- 
зов на чистоту полей. Одно, 
в чем гигиенисты продолжа
ли стоять насмерть: несовер
шеннолетних на поля — взы
вали они к закону и совести, 
— ни под каким видом. Не 
знаю, как с тем и другим у 
некоторых аграриев — под
ростки в ряд хозяйств на 
уборку выехали. Остается по
сочувствовать государству, на
меревающемуся стать право
вым.

Тем временем одна за дру
гой приезжие комиссии — 
пишу со ссылкой на колхоз
ников, — вывозили с подозри
тельных полей «килограммы 
почвы, ботвы и прочих со
ставных частей биосферы». 
Часть собранных проб они 
увозили с собой, обещая 
срочно представить все дан
ные, в самые принципиальные 
оставались в Свердловске, что
бы вместе с токсикологами 
облСЭС проверить ранее по
лученные их провинциальны
ми коллегами результаты.

Грешен... Историю эту меня 
просили до поры нс разгла-

ПОПЫТКА НЕУТЕШИТЕЛЬНОГО ПРОГНОЗА
Краткие итоги одного биологического эксперимента

шать, Однако рискну: один со
лидный научный институт из 
братской республики тоже при
слал нерядовых, знающих, ви
димо, людей, которые усомни
лись:

— Не могли, де. свердловча
не обнаружить в почве Храм
цово 2.4Д. аминную соль. И 
агропром божится, что не при
менял. И его ведомственный 
контроль анализы не под
тверждает.

Эта научная дискуссия дале
ко бы зашла. Да токсикологи 
облСЭС воспользовались своим 
законным правом «тестировать 
лабораторные исследования» 
альтернативных фирм. Проще 
говоря, в очередной блок про
бирок с пробами заложили 
«куклу»: раствор, заведомо на
чиненный аминной солью.

Спор разрешился неожидан
но. Специалисты из комиссии 
не только не «увидели* 2,4Д в 
пробах почвы, но и в контроль
ных тоже. Почему?.. Остается 
догадываться. Может быть, раз
работанная этим же институ
том методика определения 
аминной соли была слишком 
несовершенна? Одним словом, 
оставив заключение, что «пес
тициды не являются причиной 
заболевания школьников* — 
уехали гости восвояси. (Кстати 
сказать. ученые из лаборато
рии отдела тонкого органиче
ского синтеза нашего местного 
Института химии работали и 
оперативнее, и квалифициро
ваннее).

...Нос-то старшим коллегам 
утерли, а загадку храмц-овс- 
ких полей так и не разгада
ли. Но надеялись, еще надея
лись на помощь извне. Тре
тью неделю ждали информа
ции из Московского научно
го центра молекулярной ди
агностики. Не дождались — 
его работник, приезжавший в 
Св.ердловск, неожиданно от
был в отпуск. Вызвонили и, о. 
директора Ленинградского 
НИИ профзаболеваний, мол, 
как там наши пробы? Но и 
здесь они все еше не были 
запущены в работу, Молчал 
и Киев, молчал Волгоград

— Это же непорядочно...— 
срывался голос у Э. А. Со
кольникова. токсиколога обл- 
сэс:

А в дверях уже стояла, в 

прямом смысле, новая комис
сия, и ее нужно было снаря
жать в поле, за новыми про
бами. Что-то она ответит?

С момента ЧП в Храмцово, 
меж тем, шел второй месяц. 
Отчет о проведенных иссле
дованиях пришел лишь из ла
боратории Гидромета «Тай
фун». Но тоже — ничего уте
шительного. На полях рабо
тали люди. На имя главного 
санитарного врача области 
шли письма от руководителей 
хозяйств с требованием «воз
местить убытки». Чиновники 
разных рангов по-прежнему 
решали единственный, гло
бальный русский вопрос. По
литики, то бишь депутаты, 
только пытались вникнуть в 
ситуацию. А врачи в сан
эпидемстанции при каждом 
неосторожно сорвавшемся с 
уст прогнозе суеверно сту
чали кулаком по дереву.

Не помогло...

...САМ НЕ ПЛОШАЙ
29—30 августа в 6-ю боль

ницу Свердловска доставили 
из совхозов «Баженовский» и 
«Белореченский» Белоярского 
района студентов из Ураль
ского политехнического ин
ститута.

— К этому времени рабо
чая группа, созданная 24 июля 
решением облисполкома, толь
ко заканчивала работу по 
Храмцово. В этой группе — 
не без усилий нового Сверд
ловского городского Совета 
— удалось объединить мно
гих местных ученых (и теоре
тиков, и практиков). Област
ная СЭС, отдел тонкого орга
нического синтеза Института 
химии УрО АН СССР, фирма 
«Промэкология», сектор воен
ной эпидемиологии. Минобо
роны СССР, Институт экологии 
растений и животных, Госком 
охраны природы, Уралгидро- 
мет, мединститут, медицин
ский научный центр... 6 сен
тября они представили Совет
ской власти свой отчет: не 
обошлось без «особых мне
ний» и дискуссий, но это бы
ли результаты значительной 
работы. Они были бы бесцен
ны, если бы события вновь 
не опережали исследования 
ученых.

Баженове...
Мы встретились с В. Б. Гур- 

вичем, заместителем глазного 
санитарного врача области, в 
конце сентября. Напряжение 
шло на убыль: СЭС вела об
следование полей в Белояр
ском районе, студенты УПИ, 
снятые с подозрительного по
ля, благополучно дорабатыва
ли трудсеместр на соседних, 
у пятерых из попавших в 
больницу врачи признали те
перь уже не менее ОРЗ и 
гриппа известное свердловча
нам заболевание — токсиче
скую полинейропатию. Еще не
сколько человек продолжали 
обследоваться.

— Что-нибудь нашли? — 
безнадежно поинтересовался я.

— Следы химикатов двух
трехлетней давности: хлоро
органику, купрозан, промет- 
рин, 2,4Д... — отвечал Гур- 
вич, — по документации они 
не применялись. На складе 
обнаружили неучтенные хими
каты соседнего совхоза, прав
да, сам склад был опечатан.

— Так что же происходит?
— Если рабочая группа не 

ошиблась, то похожие забо
левания, может, выраженные 
более слабыми симптомами, 
будут повторяться и на буду
щий год, — продолжил он,— 
почва устала от химии. Надо 
приостановить на Урале при
менение пестицидов.

...Много лет назад начался и 
успешно продолжается биоло
гический эксперимент. подо
пытными существами для кото
рого, волею судеб и политики, 
оказались уральцы. Специаль
но, естественно, эксперименти

ровать на нас никто не соби
рался. Мы просто слишком дол
го уповали на центр и покло
нялись плану — химизация 
сельского хозяйства не была 
исключением. И долгие годы 
все инструкции по примене
нию пестицидов и удобрений 
разрабатывал единственный в 
стране Киевский всесоюзный 
НИИ токсикологии. Вы без 
труда догадываетесь, что все 
разработки его специалисты 
проверяли у себя дома, на 
местных почвах и растениях. 
И утвержденные ими нормати
вы, может быть, действительно 
безупречные для южных райо
нов. оказались роковыми для 
нашей области. Показатели хи
мической нагрузки на поля у 
нас в несколько раз меньше 
среднереспубликанских. Тем 
не менее травятся у нас. 
Уральские почвы, по природе 
своей насыщенные металлами 
да поистерзанные за годы хи
микатами, потеряли имму
нитет. утратили способность 
быстро разлагать многие вред
ные вещества.

Военные эпидемиологи уста
новили также, что в почвах 
значительно угнетена микро
флора: различные грибни-
«санитары». способствующие 
ее самоочищению.

Волосы встают дыбом, ког
да читаешь отчет рабочей 
группы. (Похожий химический 
‘«коктейль» был найден на полях 
и в прошлом году). Нынче 
разными лабораториями обна
ружены в Храмцово: медный 
купорос, трефлен, фамидо- 
фос,- аммиачная селитра, хло
ристый кальций, суперфосфат, 
2,4Д, ДДТ (этот не приме
нялся на полях уже 1,5 де
сятка лет), цимбуш, рамрод, 
органические углеводороды, 
трикрезилфосфат и остатки 
других нефтепродуктов... Сто
ит ли продолжать? (Это не
смотря на то, что многие поля 
последние два года пестици
дами не обрабатывалисо).

Ученые пришли к однознач
ному выводу: устаноз пенные 
ныне Минздравом СССР «ре- 
'■ламенты применения ядохи
микатов з области использо
ваны быть не могут и чужда
ются в корректировке».

Параллельно химикам и био 
логам медики из Инсгиту?а 
питания АН СССР исследовали 

содержание витаминов, в том 
числе и в организме постра
давших подростков. В сезон 
фруктов и овощей у многих 
детей содержание витаминов 
«С» и «В» было на «патоло
гически низких уровнях». Ос
лабленный организм горожан, 
тем более несовершеннолет
них, не выдерживал, видимо, 
смены биологической обста
новки и оказался просто не 
в состоянии адаптироваться к 
химическому «коктейлю».

Беспочвенными оказались — 
что теперь доказано чуть ли 
не на «молекулярном» уров
не, — упрёки некоторых сов
хозных директоров, что, мол, 
городские симулируют, а де
ревенские ребятишки, как жи
вой укор, бегают «здорове
хоньки». Обследование под
ростков из Храмцово показа
ло, что на них действовал ют 
же «химический аге.нт», выра
жаясь научным языком, что 

и на школьниц из города. 
Другое дело, организм дере
венских сумел адаптировать
ся к ядохимикату и не дпл 
ярко выраженных проявле
ний, но даже это — не повод 
для оптимизма. Ученые пока 
что разводят руками: как 
влияют на организм комплек
сы найденных химикатов, ка
кие возможны последствий, 
может быть, и отдаленные, 
никто толком не знает.

Таковы краткие итоги это
го не закончившегося еще био
логического эксперимента.

Собирая материал, я не 
мог не поинтересоваться у не
которых участников рабочей 
группы, что думают они о 
проделанной работе.

— Мы поняли, что вместе 
можем давать результаты не 
хуже москвичей и ленинград
цев, — сказал, например, зав. 
лабораторией тонкого органи
ческого синтеза Геннадий Лео
нидович Русинов, — но мы 
живем здесь и кровно заин
тересованы, в отличие от гос
тей, останутся выводы наших 
исследований на бумаге или 
принесут области практичес
кую пользу.

ЖИЗНЬ СТОИТ ДОРОГО
В толстом отчете рабочей 

группы, мне показалось, го
раздо больше вопросов, чем 
ответов. И, наверное, главный 
положительный результат ее 
расследования ЧП в Храмцо
во и главное отличие, нынеш
него научного расследования 
от прошлогоднего — то, что 
разрозненные доселе группы 
местных ученых перезнакоми
лись, наконец объединились 
и, насколько мне известнр, у 
некоторых фирм уже появи
лись планы совместных науч
ных программ. А часть этих 
планов непосредственно свя
зана с дальнейшим изучени
ем проблем и последствий 
«зеленого Чернобыля». И все 
было бы хорошо, если бы не

«ложка дегтя», портящая об
щую картину достижений.

Нынешние двухмесячные ис
следования обойдутся облис
полкому в 128 тысяч рублей. 
До сих пор агропром не оп
латил прошлогодний счет 

облСЭС: сорок тысяч — рас
ходы, понесенные санэпид- 

.станцией при разборе красно
уфимских событий. И, скажем, 
лаборатория тонкого синтеза 
Института химии ‘с радостью 
возьмется за анализ питьевой 
воды, токсических примесей в 
ядохимикатах, поступающих в 
область, готова разработать 
для практических служб соот
ветствующие «методики конт
роля», если... на эти исследо
вания академия, институт или 
другой заказчик найдут сред
ства.

Деньги... Рубли и валюта, а 
точнее отсутствие того и дру
гого — вот основное препятст
вие на пути к здоровью и безо
пасной жизни уральцев. Вновь 

многие фирмы, участники рабо
чей группы, обращались к Со
ветской власти за материаль
ной поддержкой и нашли, надо 
признать, большее понимание 
своих проблем со стороны ру
ководителей области, чем год 
назад. Уже прогресс! Вот и в 
решении комиссии облисполко
ма четвертым пунктом записа
но, что «в целях оперативной 
расшифровки экстренных эко
логических ситуаций, осущест
вления диагностики и постоян
ного наблюдения за циркуля
цией токсических веществ, 
влияющих на здоровье населе
ния, считать необходимым 
срочное создание областного 
экотонсикологического центра 
на базе областной санэпидстан
ции. отдела тонкого органиче
ского синтеза Института химии, 
фирмы «Промэкология»... Сло
вом, усилиями самих участни
ков рабочей группы. Учредите
лями центра также намерены 
выступить облисполком и 
Свердловский городской Совет. 
Для осуществления этой рабо
ты уже в течение ближайших 
трех лет понадобятся четыре 
миллиона долларов. Не считая 
советских рублей, необходи
мых на строительство и содер
жание здания, штата работни
ков, на финансирование науч
ных разработок. Ориентировоч
ная сумма, в которую области 
обойдется оборудование такого 
центра, — 12-13 миллионов
рублей, включая валюту.

Дорого? По понятиям прос
того советского человека, 
деньги бешеные. Тем не ме
нее это тот минимум, ко
торого едва хватит на самое 
необходимое оборудование. 
Нужная аппаратура по боль
шей части в Союзе не выпус
кается, искать ее придется в 
США и Японии. А, для приме
ра, один хороший американ
ский хроматомасспектрометр 
— прибор для! точнейшего оп
ределения органического за
грязнения воздуха, воды или 
почвы — стоит около миллиона 
долларов. К тому же работает 
этот уникальный (для нас) при
бор только в комплекте с 
другими, цена которых колеб
лется от 200 до 300 тысяч.

И естественно, что первый 
вопрос, которым я задался: 
кто и каким образом будет 
финансировать столь гранди
озную программу?

Ходили упрямые слухи о 
«выделенной валюте». Цифра 
называлась в полтора миллио
на. Именно на эту сумму уча
стники рабочей группы, а те
перь уже потенциальные уч
редители экотоксикологичес- 
кого центра пытались соста
вить список необходимой на 
первое время импортной ап
паратуры. Более подробной 
информацией никто не распо
лагал, и В. Б. Гурвич, на пер
вом этапе координирующий 
действия всех заинтересован
ных в этом вопросе фирм, 
тоже только и смог, что со
слаться на устное обещание 
С. Б. Воздвиженского, перво
го заместителя председателя 
облисполкома.

Ситуацию несколько прояс
нил Аркадий Азатович Хача
туров, руководитель отдела 
охраны окружаюш,ей среды 
областного исполнительного ко
митета.

— Насколько мне известно, 
— сказал он, — никаких спе
циальных документов о фи
нансировании центра пока не 
принято, но, думаю, это воп
рос времени. Есть принципи
альное решение: за счет бар
терного обмена — а область 
теперь имеет право исполь
зовать для этих целей до 
5 процентов от объемов на
шей промышленной продук
ции, — решено закупить обо
рудование на сумму действи
тельно в полтора миллиона.

Но валюта — хоть и самая 
важная, но не последняя проб
лема. Аппаратуру, закуплен
ную по «бартеру», нужно где- 
то разместить. И здание по
требуется немаленькое. На се
годняшний день есть несколь
ко вариантов, где можно при
мостить экотоксикологический 
центр. Возможно, для этих 
целей будет использован но
вый строящийся корпус обл
СЭС, правда, достроят его 
только через два-три года. 
Готова, увы, ненамного, по
тесниться лаборатория тонкого 
органического синтеза... За
верили меня и в городском 
Совете, что вопрос на контро
ле и Советская власть, толь
ко обратятся ученые, постара
ется найти необходимые пло
щади. Кроме того, проинфор
мировали, что Совет в каче
стве соцучредителя вносит в 
«кассу» будущего центра 
50 тысяч рублем. Для нача
ла...

К сожалению, я не могу 
пока назвать читателям ни 
Юридического адреса, ни сче
та областного экотоксикологи- 
ческого центра. И в облис
полкоме, и в облСЭС я услы
шал • примерно одинаковый 
срок, за который учредители 
намечают уладить эти фор
мальности: полтора — два ме
сяца.

А уральцам остается только 
надеяться, что планы ученых 
запустить первую очередь 
центра будущей весной сбу
дутся. И громогласное «соз
дать срочно» — в решении 
комиссии облисполкома — не 
останется смелой фантазией 
на' бумаге. (По крайней мере 
«На смену!» обещает следить, 
как события будут развивать
ся дальше).

И деньги... Пусть и большие 
деньги — нужно будет найти. 
Как это ни банально прозву
чит, согласитесь — жизнь в 
наше время стала стоить очень 
дорого.

С. ЗУЕВ.
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НА СМЕНУ! "«
Знакомьтесь: твердая валюта

ЛЕГКОВЕСНАЯ ЛИРА 
С МЕЖДУНАРОДНЫМ

В несколько БЕРИ ШИНЕЛЬ, ПОШЛИ ДОМОЙ?..
строк

♦ ВАШИНГТОН. Прези
дент США Джордж Буш зая
вил здесь, что он .доволен 
прогрессом», достигнутым во 
время третьей рабочей встре
чи в Нью-Йорке между гос
секретарем Дж. Бейкером и 
министром иностранных дел 
СССР Э. Шеварднадзе в ре
шении проблем сокращения 
обычных вооруженных сил в 
Европе. Президент добавил, 
что достигнутые договоренно
сти представляют собой часть 
»усилий по обеспечению того, 
чтобы политическая транс
формация в Европе подкреп
лялась в военной области, в 
наших переговорах по сокра
щению и ограничению обыч
ных вооруженных сил в Ев
ропе».

♦ НЬЮ-ЙОРК. Тяжелая 
стальная балка, забытая тех
никами в силовом отсеке аме
риканского космического ко
рабля многоразового исполь
зования «Атлантис», упала 
при его переводе в вертикаль
ное состояние и, видимо, на
несла кораблю повреждения. 
Как сообщает со ссылкой на 
собственные источники ин
формационное агентство ЮПП, 
специалисты на космодроме 
на. мысе Канаверал (штат 
Флорида) пытаются сейчас 
определить, насколько велик 
ущерб. Пока не ясно, отра
зится ли этот инцидент на 
планах запуска в Атлантиса» 
для. выведения на орбиту сек
ретного военного спутника. 
Старт намечается примерно 
на 7 ноября.

♦ ТОКИО. Курс американ
ского доллара ,относительно 
японской иены достиг сегод
ня утром самого низкого за. 
последние /7 месяцев уров
ня. За один доллар на То
кийской фондовой бирже се
годня дают 133,б иены, тогда 
как вчера этот показатель 
составлял 135,9. За прошед
шую же неделю курс долла
ра упал на 4.35 иены.

По мнению экспертов, свя
зывающих падение курса дол
лара с кризисом в районе 
Персидского залива и финан
совой политикой Вашингтона, 
доллар может уже в ближай
шее время упасть до уровня 
в 132 иены.

Медицина
Привычный скальпель в ру

ках хирурга вскоре заменит 
портативный пульт управле
ния. С его помощью врач 
сможет давать команды ро
ботам, которые и займутся 
проведением операций, даже 
самых сложных. Так считают 
специалисты Индустриального 
научно-технического агентства 
при Министерстве внешней 
торговли и пром ышленности 
Японии, занятые разработкой 
универсальных медицинских 
микророботов.

Размером с горошину, они

Что будет с советскими па
мятниками на территории 
ГДР, когда Германия объеди
нится! Сегодня этот вопрос 
приобрел особую остроту — 
ведь скоро западная группа 
вооруженных сил СССР поки
нет немецкую землю.

Наибольшее беспокойство 
вызывает монумент в Трептов- 
парке. Долгое время он счи
тался самым посещаемым в 
Германии. Но в одно прекрас
ное утро его обнаружили изма
занным краской. Тогда совет
ское правительство всерьез за
думалось о том, не разобрать 
ли монумент и перевезти в 
Москву?

Сооружение, посвященное 
победе Советского Союза над 
Германией, занимает в Треп- 
тоз-парке площадь в 200 ты
сяч квадратных метров. На его

ЭТОТ СИЛЬНЫЙ «СЛАБЫЙ» ПОЛ

Франция. 28-летняя Патриция Лопес — единственная 
женщина из 1433 охотничьих инспекторов в стране. Успеш
но сдав три года назад все экзамены, она была назначена 
на эту мужскую должность.

Телефото ЕПА—ТАСС.

XXI века
смогут, не повреждая тканей, 
по кровеносным сосудам, же
лудочно-кишечному тракту и 
другими путями достигать по- 
раженных органов, ставить 
точный диагноз и при необ
ходимости осуществлять ме
дицинское воздействие. По 
мнению медиков, в таком слу
чае можно будет отказаться 
не только от проведения по
лостных операций, но и от 
применения общего наркооа, 
ограничившись лишь местным. 
Роботы будут использоваться 
также и для замены износив

строительство было использо
вано 40 тысяч кубометров гра
нита и мрамор из гитлеров
ской рейхсканцелярии. Памят
ник сооружался военнопленны
ми немцами с июня 1947 по 
май 1949 года.

Творцом этого монументаль
ного комплекса, типичного для 
советского искусства сталин
ского времени, был Евгений 
Вучетич. Отлитая из бронзы 
одиннадцати метровая скулыт 
тура весит 70 тонн. Последний 
авторитетный гость — Михаил 
Горбачев — побывал у памят
ника б октября 1989 года.

А пока правительства СССР 
и ГДР ведут переговоры о судь
бе бронзового солдата, посе
тители Трептов-парка броса
ют на него понурые взгляды, 
словно говоря: «Ступай домой, 
И^ан!».

(ИМ А-пресс — по 
материалам журнала 

«Баста»).

шихся частей и механизмов в 
различных искусственных ор
ганах.

К выполнению рассчитан
ной на 10 лет программы 
японцы рассчитывают присту
пить уже в следующем году. 
По предварительным подсче
там, для ее осуществления 
потребуется около двадцати 
миллиардов иен. Проектами 
предусмотрена разработка 
микророботоз двух типов. 
«Смарт пил» по форме будет 
напоминать продолговатый 
шарик, «Кэт тэйл» — миниа
тюрный цилиндр с тончайшим 
кабелем, по которому и бу
дут подаваться команды.

(ТАСС)

По словам государственных чиновников и специалистов в об
ласти разведки, в обстановке уменьшения советской военной уг
розы в Агентстве национальной безопасности США (АНБ) об
суждаются проекты изменения сферы применения его глобальной 
сети электронной разведки, переключения ее на другие области, 
в том числе шпионаж в области мировых торговых и финансовых 
сделок.

АНБ меняет курс

БЕЗРАБОТНАЯ
РАЗВЕДКА?
Агентство уже рассматри

вает возможность некоторого 
сокращения операций про
тив" СССР, но дальнейшее 
изменение курса будет оз
начать принципиальное из
менение функций этой орга- 
внзации, главней связанно
стью которой в течение 38 
лет ее существования было 
предупреждать о военном на
падении СССР на США или 
Европу.

Агентство национальной 
безопасности — крупнейшая 
разведывательная организа
ция США, которая собирает 
разведданные из радио- и 
телефонной сети и других 
электронных средств связи. 
Формально подчиненное Пен
тагону, оно координирует 
свою’работу с Центральным 
разведывательным управле
нием, директор которого от
читывается лично .перед пре
зидентам США на заседани
ях кабинета.

Этой весной руководители 
АНБ, возглавляемые его ди
ректором, контр-адмиралом 
Уильмом О. Студеманом, 
начали готовить предложе
ния о новом определении 
сферы деятельности, агентст
ва в свете политических и 
военных сдвигав в СССР и 
Восточной Европе.

Руководители агентства 
подчеркнули, что необходи
мо продолжать электронное 
наблюдение за развитием 
военной и политической си
туаций в Советском Союзе, 
пока он является ядерной 
сверхдержавой и сохраняет 
самую большую армию в 
Азии. Более того, по их мне
нию. растущая нестабиль
ность политической и со
циальной обстановки в Рос
сии и окружающих её рес
публиках может потребовать 
увеличения масштабов элек
тронной разведки.

С другой стороны, возни
кающая борьба за экономи
ческое первенство между 
западными странами и мно
гонациональными к орпора- 
циями, а не военное сопер
ничество представляется наи
более многообещающим ас
пектом деятельности агент
ства на будущее.

Вывод советских войск 
породил и у высших руково
дителей разведки, и у кон
грессменов, контролирую
щих эту деятельность, на
дежду на то. что безопас
ность США будет в большей 
мере основываться на эко
номической силе, а не на во
енной моши.

Промышленно (развитые 

страны, в том числе США, 
как правило, собирают раз
ведывательные материалы по 
экономике своих союзников. 
В агентство национальной 
безопасности США стекается 
информация о финансовых 
сделках и операциях с цен
ными бумагами и о страте
гии иностранных прави
тельств, которая может быть 
полезной для ведения торго
вых переговоров и принятия 
других правительственных 
решений, как, .йапример, вы
дача разрешений иностран
цам на приобретение аме
риканских компании, приме
няющих секретные техноло
гии, указывают специалисты. 
Все руководители разведки 
согласны в том. что Агент
ству национальной безопас
ности необходимо собирать 
больше экономической ин
формации для предоставле
ния ее государственным слу
жбам, связанным с торгов
лей, а также для предсказа
ния экономических ката
строф, таких, как крах фи
нансовых рынков или банк
ротство крупнейших банков.

На пунктах подслушива
ния агентству часто попада
ются коммерческие секреты 
иностранных компаний и во
просы государственной инду
стриальной политики, кото
рые ^огли бы иметь огром
ную ценность для американ
ских компаний в борьбе с 
конкурентами на мировых 
рынках.

Эту информацию в на- 
стаящее -время не запраши
вают и не потребляют ни 
правительство, ни еще м^нее 
частные компании. Один из 
вопросов, неофициально об
суждаемых руководителями 
разведслужб, ■ —-: стоит ли 
агентству или другим госу
дарственным организациям 
предпринимать целенаправ
ленные усилия для сбора та
кой информации и кто мо
жет ею пользоваться? Ни 
Агентство национальной безо
пасности, ни другие разве
дывательные службы не 
смогли самостоятельно при
нять решение о сборе такой 
информации. Решение о том. 
какого рода данные -должны 
собирать разведорганы, при
нимаются комиссиями, в ко
торые входят специалисты в 
этой области и представите
ли правительства, опреде
ляющие политику.

То, что официальные липа 
и специалисты, дававшие ин
тервью для этой статьи, не 
пожелали быть названными, 

объясняется давним требова
нием АНБ о неразглашении 
даже в общих чертах инфор
мации о деятельности агент
ства. Это агентство — одно 
из наиболее засекреченных 
среди крупных государствен
ных разведывательных орга
низаций. Оно также одно из 
самых результативных: АНБ 
перехватывает такое огром
ное количество телефонных 
разговоров, радиосигналов и 
других электронных данных, 
что, по мнению многих' офи
циальных лиц, именно через 
него поступает большая часть 
сырой разведывательной ин
формации. За последние го
ды агентство сыграло свою 
роль в срыве попыток Ира
на заминировать Персидский 
залцв, в поимке свергнутого 
никарагуанского диктатора 
Мануэля Антонио Норьеги, 
с его помощью была разоб
лачена продажа Ливии обо
рудования для производства 
химического оружия. неза
конная продажа американ
ской технологии в страны 
Восточной Европы.

АНБ уже ухватилось за 
возможности электронной 
слежки, появившиеся в ходе 
кампании против торговли 
южноамериканскими нарко
тиками, оно даже потребова
ло от служб береговой охра
ны США и таможенной слу
жбы разрешения , п^слуши- 
вать суда и самолеты контра
бандистов. По приказу ди
ректора ЦРУ У. Уэбстера 
АНБ также приняло актив
ное участие в борьбе с тер
роризмом и с распростране
нием стратегического оружия 
на Ближнем Востоке.

Официальные лица сооб
щили, что, вероятно, агент
ство будет стараться расши
рить эти и други-р свои опе
рации в странах «третьего 
мира» частично потому, что 
Африка и юг Азии представ
ляются наиболее вероятны
ми очагами военных конф
ликтов. могущих затронуть 
интересы США.

Однако Советский Союз 
остается основным объектом 
для АНБ. Большая часть 
наиболее мощных и дорогих 
станций электронного наблю
дения. которыми агентство 
располагает в Европе и Азин.

Возможно, в 90-е годы 
агентство будет испытывать 
растущий нажим с целью 
убрать наземные станции 
слежения за Советским Сою
зом из политически уязви
мых регионов, таких, как 
Япония и Филиппины. Обя
зательно придется сократить 
его широкое присутствие в 
Западной Германии, где у 
АНБ имеется 5 крупных 
станций подслушивания, сле
дящих за странами Варшав
ского Договора, Балтийским 
регионом и западной частью 
СССР.

«Я не думаю, что им най
дется место в новом мире», 
— сказал об этих станциях 
один бывший руководитель 
разведки. Но и действующие 
официальные лица разделя
ют его мнение.

М. УАИНС. 
(«Нью-Йорк тайме»).

ЗВУЧАНИЕМ
В сводке Госбанка СССР 

курсов иностранных валют, ре
гулярно публикуемой в «Из
вестиях», итальянская лира за
нимает, казалось бы. незавид
ное место: за 10.000 лир дают 
всего около пяти рублей. «Лег
ковеснее» валюты нет, даже 
японская иена тяжелее — за 
1.000 около четырех рублей. 
Но это лишь внешнее впечат
ление.

Вопрос не в, том. сколько 
нулей стоит после единицы, а 
в том. что можно купить на 
эти деньги. А лира — одна из 
валют «великолепной семерки», 
то есть семи ведущих капита
листических стран Запада — 
является свободно конверти
руемой валютой.

Итальянское слово «лира» 
берет начало от латинского 
«либра», что означало фунт — 
меру веса. Но если английский 
«фунт стерлингов» можно 
представить как тяжелый ме
шок со стерлингами — мелкой 
разменной монетой, то в Ита
лии «лира» отнюдь не всегда 
означала «легковесную» моне
ту. До войны, например, на 
Апеннинах за несколько лир 
можно было неплохо пообе
дать, а работнику на ферме 
платили в день 30—40 лир. и 
это считалось хорошим зара
ботком.

Вторая ми-ровая война по
вергла Италию в тяжелейший 
кризис. Страна была в разру
хе. Ослабленную лиру доби
вала инфляция.

Однако в послевоенное вре
мя наступило знаменитое, впо
ру японскому, итальянское 
«экономическое чудо», приме
чательное высокими темпами 
развития национальной эконо
мики, бурным притоком ино
странных капиталовложений. 
Италия стала быстро догонять 
ведущие капиталистические 
державы, а затем вошла и в 
число лидеров, превратилась в 
один из крупных мировых фи
нансово - экономических цент
ров- Лира окрепла, но много
численные нули, появившиеся у 
нее в период инфляции и эко
номических неурядиц, так и 
остались.

Сейчас Италию называют 
страной миллионеров. И это 
верно. ^Средняя заработная 
плата забочего значительно 
превышает тот самый миллион, 
который добывал всеми . прав
дами и неправдами Остан Бен
дер. Правда, это не тот Мил
лион, о котором он мечтал. 
Сегодня на миллион итальян
ских лир можно купить, ска
жем, только хороший телеви
зор, видеомагнитофон.. И еще— 
для сравнения. Чашечка кофе 
стоит полторы тысячи лир, ко
робок спичек — 400—500, би
лет в метро — 700 лир. А мо
нетки в 5 лир (меньше мне 
встречать за. годы работы в 
Италии не приходилось) уже 
попадают к нумизматам. 10 
лир еще имеют хождение, но 
исключительно в качестве са
мой мелкой разменной монеты. 
Когда в бытность корреспон
дентом ТАСС в Риме я полу

чил свою первую заработную 
плату — как раз около мил
лиона лир. — то казался себе 
богачо-м. Однако текущие рас
ходы, в первую очередь на пи
тание, быстро съели» всю 
сумму. Новичку порой непро
сто до конца осознать, что 
итальянские тысячи фактиче
ски соответствуют нашим ко
пейкам.

Еше несколько лет назад 
правительство Италии ставило 
вопрос о реформе: ■ настала, 
мол. пора откинуть три пос
ледних нуля. Но проект «тя
желой лиры», разработанный 
в период, когда кабинет воз
главлял социалист Беттино 
Кракси, был отложен после 
очередного правительственного 
кризиса, в результате которо
го место Председателя Совета 
министров вновь вернулось к 
представителям ведущей бур
жуазной партии страны —- 
Христианско- демократической. 
Такого' рода реформа, считают 
.христианские демократы, пот
ребует значительных матери
альных затрат, которые пред
ставляются на данном этапе 
неоправданными.

Кроме того, итальянцы уже 
достаточно ловко научились 
манипулировать миллионами 
и триллионами и не чувствуют 
себя от этого ущербными. Ведь 
и на «легковесную* лиру с ус
пехом можно покупать самые 
дефицитные товары в любой 
точке земного шара — от на
ших «Березок» до чилийских 
продуктовых лавочек: ее везде 
с удовольствием примут-

Итальянская лира — валюта 
международная еше и потому, 
что имеет прямое хождение на 
территории еще двух госу
дарств. Помимо Италии еше в 
Ватикане — городе-государст
ве на территории Рима и в 
карликовом государстве на 
Апеннинском полуострове Сан- 
Марино — древнейшей респуб
лике Европы. У каждого из 
этих государств есть свой мо
нетный двор, но выпускают они 
все те же лиры, которые име
ют вес во всех трех странах. 
Разнятся лишь рисунки на мо
нетах. Не следует забывать 
также, что Ватикан играет 
важнейшую роль в мировой 
политике, к его слову прислу
шиваются сотни миллионов ка
толиков - в самых различных 
уголках мира. Святой престол 
располагает крупными денеж
ными вкладами в различных 
странах, что объективно так
же способствует укреплению 
позиций лиры. Пу, а сан-марин
ские предприниматели по праву 
могут поспорить со славой Мар
ко Поло: они, например, одни
ми из первых—еще в годы за
стоя — стали торговать у нас 
джинсами — «голубой мечтой» 
ребят минувшего десятилетия. 
Их предприимчивость вошла в 
Италии в поговорку и несом
ненно также способствовала 
укреплению международных 
позиций «легковесной» лиры.

Л. ГОЛ Я ЕВ. 
(ТАСС).

Рим—Москва.

Сам о себе
«Мне кажется, нас всегда 

неправильно понимали (вы 
знаете мою любимую фраза: 
«Все правда, и все неправда 
обо всем»), К примеру, вот 
набор характеристик, давав
шихся мне.

а) «раскованная поэтиче
ская натура»,

6) «просто хулиган»,
в) «золотое сердце под ко

жаной курткой»,
г) «революционер»,
д) «злюка, желчный тип»,
е) «простой парень» (кста

ти, нас вообще любят назы
вать «простыми парнями из 
Ливерпуля», будто слово «про
стой» хоть что-то объясняет).

Да, мы любили дурачиться 
и дурачить (один критик, не 
помню его имени, сказал: 
«Битлз» — это клоуны-гуру 
60-х годов»). По я теперь по
нимаю, насколько качены мы 
были — мы ведь даже не за
думывались над своей клоу
надой, мы инстинктивно вы
брали ее как способ самоза
щиты.

Мы просто писали и пели 
песни, это уже критики, а за 
ними и слушатели презрати- 
ли их в политику и филосо
фию и сделали указателями 
на пути к иной жизни.

Все. эти характеристики не
верны еще по одной простой 
причине—любой человек неод- 
намерен. Мне кажется, я те
перь понял, почему мы рас
стались: повзрослев, мы осоз
нали себя, как личности, и 
нам стало тесно в нами же 
заданных рамках.

Ну, а кто я?
Я ведь сам сказал, что не 

люблю характеристик, как же 
вы хотите, чтобы я сам себя 
определял?

(Из рассказа Энтони Фоссе- 
ту, автора книги «Джон Лен
нон. Один лень во времени». 
Нью-Йорк, 1976 год)

Сегодня ему было бы 50!
Джон Леннон: 1940-1980

С гопами начинаешь соотносить свой возраст с возрастом ку
миров своей юности. Пока они молоды — ты сам еще молод, и 
вся жизнь впереди. Но время неумолимо, и твои герои становятся 
старше, входят в тот возраст, который принято называть пожи
лым, и ты вдруг обнаруживаешь, что и сам уже далеко не юн, а 
жизнь все катится и катится по своей, далеко нс гладкой, до
роге...

Джону Леннону сегодня исполнилось бы 50. Как странно по 
отношению к нему звучит это «пятьдесят». Казалось бы, не дол
жен, не имеет права стареть, а тем более умирать тот, кто всю 
жизнь был синонимом молодости и неукротимости ^уха. Он умер. 
Чтобы остаться молодым навсегда.

О Ленноне написано много, пожалуй, даже слишком много. 
Весь его сорокалетний жизненный путь прослежен биографами и 
журналистами буквально по дням: от рождения 9 октября 1940 
года во время бомбежки Ливерпуля самолетами «Люфтваффе» и 
до трагической гибели от руки Марка Чэпмэна вечером 8 декаб
ря 1980 года на пороге дома с забавным названием «Дакота» в 
Нью-Йорке, где он прожил вместе с Йоко последние годы. 

Сорок лет Джона Леннона вместили в себя многое. Это и дет
ство без отца, а потом и без матери, учеба в школе и первые

шаги в рок-н-ролле, встреча с Маккартни, «Кворримен» и Гам
бург, и Джордж, и Ринго, и рождение сына, и счастливо найден
ное название «Битлз», Брайан Эпстайн и Джордж Мартин, фе
номенальный успех в Лондоне в октябре 63-го и бесчисленные 
гастроли, «Оркестр клуба одиноких сердец...» и «Земляничные 
поля навсегда», встреча с Йоко Оно и Великий Распад, судеб
ные тяжбы и фестивали мира, «Стены и мосты» и «Игры разу
ма», рождение второго сына, и многое-многое другое... События, 
люди, города. Но ведь за всем этим стоит человек, Личность.

За счет многочисленных публикаций и у нас, и за рубежом 
сложился довольно упрошенный образ Леннона из трех состав
ляющих: рабочий парень из Ливерпуля — эксцентричные акции 
протеста — песня-манифест «Дайте миру шанс!» (кстати, факт 
практически неупоминаемый, но она написана в соавторстве с 
Маккартни)...

На самом деле личность Леннона и его талант гораздо глуб
же, тоньше и многообразнее. Он один счастливо соединил в себе 
композитора, музыканта, певца, поэта и художника. Но глав
ным его талантом было неприятие любого вида насилия: ни фи
зического, ни духовного.

В нем удивительным образом сочетались внешний радикализм, 
безапелляционность суждений и внутренняя, почти детская, на
ивность. И еще была мечта. Мечта о мире без войн и границ. 
Л1ечта. которую он назвал «Имэджин» — «Представь себе».

Кстати сказать, пластинка с этим названием, выпущенная по 
лицензии фирмой «Мелодия», пожалуй, единственное широко из
вестное в нашей стране произведение Джона Леннона. Как это 
ни парадоксально, но его музыка пост-битловского периода не 
слишком хорошо знакома у нас. Ни один из сольных альбомов 
Леннона не пользовался в СССР такой всеобщей популярностью, 
как, например, «Оркестр в движении» Йола Маккартни (не го
воря уже о песне, «Миссис Вандербильт» с ее зажигательном 
припевом «хоп, хей-хоп»). Впрочем, не хочу и не буду сравни
вать их творчество, так как люблю и того, и другого.

Песни Леннона лишены внешнего блеска, но в этом, пожалуй, 
и заключено их основное достоинство. При всей своей эксцент
ричности и противоречивости Леннон писал очень личную музы
ку — музыку, которая возвращает человеку то, что, казалось бы, 
он уже потерял безвозвратно.

После того, как Леннон был убит, многие звезды рок»музыки 
и известные общественные деятели говорили о нем разные слова, 
чаще всего хорошие и очень хорошие. Но точнее всех, пожалуй, 
в своем интервью сказал Боб Гелдофф, лидер «Бумтаун Рэтс»: 
«Тот парень, что стрелял 8 декабря перед «Дакотой», украл нашу 
молодость».

Но песни Леннона остались с нами, как остался с нами его 
спокойный и мудрый взгляд нз-за очков в круглой металлической 
оправе. И если где-нибудь вновь зазвучит песня из «Имэджина» 
или «Стен и мостов», наверняка шевельнется что-то в душе и 
поседевшего рок-фана шестидесятых, и семнадцатилетнего маль
чишки начала девяностых. Главное, чтобы она была—эта душа...

С. КУХЛРЕНКО.
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АУРОВИЛЬ 
ПО-УРАЛЬСКИ
«Где-нибудь на земле дол

жно быть место, которое ни 
одна страна не могла бы счи
тать своей исключительной 
собственностью, где все благо
намеренные люди, искренние 
в своих стремлениях, могли 
бы жить свободно, как граж
дане мира, повинуясь только 
одному авторитету — выс
шей Истине. Там должно бы
ло бы царить спокойствие, 
гармония и мир, и все бое
вые инстинкты человека дол
жны были бы применены ис
ключительно для победы над 
его ограниченностью, несо
стоятельностью», — так пи
сал Шри Ауробиндо, великий 
индийский философ.

Ученики Ауробиндо нашли 
это место недалеко от город
ка Пондичери в Индии и на
чали строить в 1969 году ин
тернациональный, город Ауро
виль под эгидой ЮНЕСКО. 
Сейчас Ауровиль — всемирно 
известный культурный центр. 
Люди в нем живут по нор
мам отношений, которые вы
работали сами. Поселений, 
подобных Ауровилю, оуень 
много на планете, но до не
давнего времени их сущест
вование замалчивалось в 
СССР — очень уж смахивало 
на утопию. Много привержен
цев Ауровиля и в нашей 
стране, есть они и в Сверд
ловске.

Начиная е апреля'этого го
да, члены «Ноосферы» интен
сивно разрабатывали концеп
цию культурно - экологиче
ской общины в условиях 
СССР.

В сентябре этого года центр 
«Ноосфера» юридически офор
мился при Уральском отделе
нии , экологического фонда 
СССР и областном совете 
ВООП • — двух основных 
структурах свердловских «зе
леных». Сейчас «Ноосфера» 
готовится к строительству по
селения — культурно-эколо
гической общины. Ведется ра
бота по отводу земли в Ша- 
линском районе.

Члены «Ноосферы» — не 
изнеженные белоручки, но 
искушенных в современном 
экономическом мире людей 
среди них почти нет. А они 
очень нужны «Ноосфере» — 
инициативные, деловые люди, 
способные справиться с хо
зяйственно - коммерческой 
частью строительных работ. 
Вас заинтересовала идея со
здания общины? Обращайтесь 
в областной совет ВООП 
(ул. Пушкина, 9, к. 401) или 
по телефону 51-35-64 (после 
18 часов).

ф ХОККЕЙ. Чемпионат СССР. Высшая лига.

ОСЕЧКА?..
ЦСКА — «Автомоби

лист» (Свердловск) — 10:3.
Увы, увы, радостное воз

буждение, возникшее после 
трех весьма квалифициро
ванных побед в Свердловске и 
Первоуральске, оказалось по
давленным в одночасье. 
Спортивный обозреватель 
программы «Время» Алексей 
Бурков довольно бесстраст
но объявил, что наш «Авто
мобилист» бремени побед не 
выдержал и в Москве полу
чил уже традиционный «град 
шайб».

Трудно говорить о матче, 
который, к сожалению, не 
видел (мечта хоккейного обо
зревателя воочию регулярно 
наблюдать не только домаш
ние, но и гостевые встречи 
своей команды, видимо, 
еще долго останется 
только мечтой), поэтому мне 
остается лишь предполо
жить, что, чертовски устав 
от своей нелегкой победной 
серии и стараясь сберечь си
лы для м?тча с командой 
«своего» круга — «Итилем», 
свердловчане, нарвавшись на 
очень мощных и в своем но
вом составе не собирающих
ся отказываться от претен
зий на лидерство, армейцев, 
благоразумно решили (воль
но или невольно — не ска
жу, не знаю) поберечь силы 
для чемпиона Татарии. Что 
ждет «Автомобилист» даль
ше? Была ли шестиочковая 
серия кратким всплеском 
энергии у тонущей машины 
или это все же показатель 
потенциальной, но пока еще 
не набравшей нужных со
ставных силы — силы од
ной из самых молодых 
команд чемпионата? Кстати, 
о молодости. Средний воз
раст «Автомобилиста» сос
тавляет 22,3 года, и по этому 
показателю мы делим 3-4 мес
та с армейцами Ленинграда. 
А самыми юными командами 
являются лидеры чемпиона
та ЦСКА — 22,0 и москов
ское «Динамо» — 21,4. 'За
мыкают же возрастной спи
сок их земляки из «Спарта
ка» и казанркий «Итиль» —

Кто из нас, взрослых, в детстве не увлекался оловянными 
солдатиками? Прямо на столе разыгрывались целые военные 
баталии: в бой шли цехота, конница, танки. Не у всех это 
детское увлечение остАется на всю жизнь. Но есть такие «чу
даки», у которых увлечение это перерастает в серьезное за
нятие. Такими «чудаками» были многие знаменитости — 
А. В. Суворов и Наполеон Бонапарт, Г. Уэллс и Р. Стивенсон. 
Есть такие «чудаки» и в нашем городе. Я смог в этом убе
диться, побывав на одном из заседаний клуба военной исто
рии при ДК имени М. Горького.

И рядом —прошлые века
Родился клуб 17 сентября 

1988 года. Сюда приходят 
любители военной истории, 
можно сказать, и млад, и 
стар. Они одержимы одним.— 

, узнать как можно больше 
о давно минувшей старине. 
Например, какая форма бы
ла у наполеоновской армии 
в 1812 году или как одева
лись солдаты Екатеринбург
ского пехотного полка, участ
вовавшего в той войне и 
вступившего после победы в 
Париж?

Навел Гилев, ученик 5 
класса 51-й школы, заинте
ресовался военной унифор
мой 1800—1812 годов- Увлек 
его этим отец — Николай 
Константинович — сотрудник 
Института физики металлов 
Уральского отделения АН 
СССР. Кстати, он — секре
тарь правления клуба. Дома 
у них в библиотеке есть 
книги по униформе, почто
вые открытки с изображени
ем солдат и офицеров в фор
ме армий различных стран. 
Сын делает фигурки солдат 
из пластилина, отец — из 
картона.

Дима Базанов учится во 
2-м классе 11-й школы 
Всрх-Исетского района. Он 
прочитал книгу бывшего со
трудника Эрмитажа В. М. 
Глинки «Русский военный 
костюм», заинтересовался 
этим и вообще военной ис
торией. Написал в журнал 
«Наука и жизнь». Его пись
мо переслали Петру Федо
ровичу Космолинскому. Он 
живет в Москве, увлекается 
военной историей. В ei'o 
«армии» более 1000 оловян
ных солдатиков. Петр Федо
рович ответил юному кор
респонденту и сообщил Ди
ме, что в Свердловске рабо
тает клуб военной истории. 
Так Дима Базанов пришел в 
клуб и сейчас активно уча
ствует в его работе.

И таких увлеченных людей 
различного возраста, различ
ных специальностей в клубе 
насчитывается более 60 че
ловек. А тематика их соби
рательства различная — 
от Древнего Египта до сов
ременности. Более половины 
членов клуба увлекаются на
полеоновской эпохой — с 
Французской революции и до 
1815 года. На одном из за- 

■седаний клуба речь шла о 
«странном генерале» Глинке. 
Генерал-лейтенант от ар
тиллерии В. А. Глинка с

по 24,5. Так что утверждение 
о том. что нынешний чемпио
нат Союза после массового 
отъезда «возрастных» хок
кеистов становится турни
ром юниоров, довольно спра
ведливо. Замечу сразу,' что 
свердловская команда оста
ется на сегодняшний день 
единственной из своих кол
лег по высшей лиге, не сна
рядившей своих ветеранов «за 
три моря» (не считая тре
нера Асташева). Думаю, по
ложение будет исправлено 
уже следующим летом. И не 
потому ли получивший за 
последний сезон изрядную 
меру , болельщицкого гнева 
Олег Старков ныне пережи
вает вторую молодость, иг
рая почти как в свои луч
шие годы? Конъюнктура за
падного рынка? Что ж. дело 
хорошее, если это на пользу 
всей команде. Одно меня пе
чалит — уедет Олег за «бу
гор», уедет (если будет иг
рать так же хорошо) лучшим 
хоккеистом сезона — и не
кому будет вручать перехо
дящий приз... Сейчас-то си
туация с этим призом на
шей газеты сложилась край
не пикантная. Напомню, что 
его обладателем во второй 
раз подряд стал Илья Бя- 
кин, носящий ныне, как из
вестно, форму ЦСКА. И 
придется, видимо, приз луч
шему свердловскому хокке
исту-90 отдавать москвичу... 
Эх, Илья, Илья!.. Отрезан
ный ты ныне ломоть.

А вообще-то будет очень 
интересно посмотреть на 
игру Бякина против Сверд
ловска. А заодно и прове
рить Башкатова, находяще
гося ныне волей судьбы и 
тренеров в лагере «Автомо
билиста», в матче со своими 
бывшими партнерами. Кто 
кого?

Но эта игра состоится еще 
не скоро, 24 октября. А по
ка есть задачи поближе. 13 
октября к нам приезжает 
изрядно удрученный неза
видной для призера двух 
минувших первенств турнир
ной судьбой «Химик». Он 

1837 по 1856 год был глав
ным начальником горных за
водов Уральского хребта. 
Был заслушаны сообщения 
о жизненном пути В. А. 
Глинки, о портретах Глин
ки, находящихся в фондах 
историко-краеведческого му
зея и музея изобразительных 
искусств. Автором одного из 
этих портретов, находящего
ся в нашем городе, является 
видный уральский живопи
сец А И. Корзухин (1835— 
1894).

В июне этого года члены 
клуба военной истории возро
дили полковой праздник 
славного Екатеринбургского 
полка, который приходился 
на день Троицы. Этот празд
ник екатеринбургекие солда
ты отмечали даже в окоЛах 
1-й мировой войны.

Клуб военной истории на 
ладил связи с более чем 70 
корреспондентами со всего 
Советского Союза — от Бе
лоруссии до Камчатки. Как 
сказал секретарь правления 
клуба Н. К. Гилев, он полу
чает много писем, и в боль
шинстве из них один и тот 
же вопрос — об униформе. 
Особенно активная перепис
ка завязалась с В. II. Туру- 
совым, инженером из Ленин
града. В архиве клуба воен
ной истории уже 300 план
шетов с рисунками унифор
мы французской армии, соз
данных этим удивительным 
человеком.

В клубе есть библиоте
ка (расположенная в Доме 
офицеров), есть и уни
кальные издания по фран
цузской армии, сняты микро
фильмы. Налажена связь с 
Московской военной истори
ческой комиссией, инициато
ром похода по местам боев 
1812 года, празднования бит
вы при Бородино. В пер
спективе намечаются связи с 
обществом «Франция—СССР». 
Пз Франции любители воен
ной истории прислали кра
сочно оформленный альбом 
ио Французской революции.

Клуб военной истории ор--> 
ганизует выставки. В воен
но-историческом музее «Бое
вая слава Урала» в Доме 
офицеров успешно прошли 
две выставки по военно-ис
торической миниатюре. Здесь 
можно было увидеть египет
ских воинов периода нового 
царства, рыцарей ливонского 
ордена 1242 года, француз
скую императорскую гвар-

должен быть разбит!
Вот тогда можно будет и 

Бякина с- ЦСКА встречать...
ю.ОВОДОВ.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
ЧЕМПИОНАТА 

(положение на 8 окт-Кря 
ВНП ш о

ЦСКА 
«Динамо» М 
«Крылья 
Советов» 
«Динамо» Р 
«Трактор» 
«Сокол» 
«Спартак» 
«Химик» 
«Торпедо» У-К 
«Автомоби

лист» 
«Торпедо» Я 
«Динамо» Мн 
«Торпедо» НН 
«Итиль» 
СКА

8 2 I 53.31 18
8 1 2 53:32 il
8 1 1 40 25 17
6 1 5 40:29 13
б I 4 31:24 13

5 3 2 42:28 13
5 2 4 35:30 12
5 2 5 36:38 12
4 2 5 33:45 10

4 1 6 33:46 9
4 1 5 36:44 9
2 5 5 28:36 9
3 0 6 25:40 6
1 2 8 21:43 4

1 2 9 23153 4

® «СПОРТЛОТО»
Результаты 40-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45с» и 
«5 из 36».
' «6 из 45»: 4, 6, 15, 31, 41, 44.

«5 из 36»: 2, 13, 25, 27, 29.
(ТАСС).

Начинает
Карпов

Нью-Йорк, 8 октября. Бе
лыми фигурами в первой 
партии матча на первенство 
мира по шахматам играет 
Анатолий Карпов.

Так распорядилась же
ребьевка, проведенная здесь 
в воскресенье в ходе торже
ственного открытия этого 
соревнования. Каспарову, 
получившему право выбрать 
цвет, достался на втором 
этапе жеребьевки конверт, в 
котором было написано: 
«черные».

Это означает, что право 
первого хода экс-чемпион 
мира имеет во всех' нечет
ных поединках.

10 октября
«Б. Пастернак: судьба 

и творчество» (с участи
ем критика Л. Быкова) 

начало в 18.30
ул. Тургенева, 13, 

к. 174 (11-й этан:). 

дню.. Вся эта мини-армия 
различных стран, различных 
времен создана В. Земцовым, 
11. Космолпнским, И. Гиле
вым, А. Сладоржем, И. Шей- 
флером и другими. На вы
ставке можно было увидеть 
и много другого интересно
го: награды Пруссии и Авст
ро-Венгрии, старые почтовые

открытки, пуговицы от мун
диров, пряжку ремня, уникаль
ные книги, фотографии гене
рала Брусилова и военного 
министра Куропаткина, воен
ные карты компании 1916 го
да, макеты танков! Предсе
датель клуба военной исто
рии В. II. Земцов, кандидат 
исторических наук, сотруд
ник Высшей партийной шко
лы, сказал: «Мы хотам соз
дать свои униформы-мунди
ры подразделений Екатерин
бургского пехотного полка 
1812 года. Мы нашли даже 
тех, кто смог бы выполнить 
эту работу. Но нужна фи

«ейтп^а интерес к истории бывает разный. Мог ли 
к^ «ЛРп помыслить 0 подобном кощунстве своих потом
ков? «Любовь к отеческим гробам...» — для Аяександпп с? 
гееПАасШШКЕа Т СР°дНи ЛЮбви К Р°диНе' А для 
иконнад^я: Ра3рушенные “ драгоценностей

Репортаж с крещением

СВЯЩЕННЫЕ
ВОДЫ БАССЕЙНА

Не ожидали любители плавания, посетившие Дворец молодежи 
А) сентября что им поневоле придется окунуться в святую 
воду. Нет, Чумак здесь ни при чем (слабо ему бассейн заря
дить;, дело в том, что с утра во Дворце молодежи прошло вод
ное крещение.

Свердловская община христиан веры Евангельской, приняв во 
внимание прохладную погоду и грязную воду Исети, арендовала 
на пару часов бассейн. г

В отличие от православной церкви, где отряду водного креще
ния подвергаются и младенцы, и взрослые, у «пятидесятников» 
(официальное название церкви) — только люди, достигшие со
вершеннолетия. Это объясняется тем, что Христос крестился в 
реке Иордан, будучи тридцать лет от роду. Человека полностью 
погружают в воду, поэтому, пожалуй, нет ничего удивительного 
в решении членов общины использовать искусственный водоем 
под крышей.

Мужчины, принимающие крещение, были одеты в белые брюки 
и рубашки, женщины — в белые халаты. Все прошло очень тор
жественно и благопристойно, хор, специально прибывший с Ук
раины, исполнял псалмы, причем очень даже неплохо. В бассейн 
спускались по трапу, а перед тем, как войти в воду, ее освяти
ли молитвой.

Кстати, вода была в тот день на удивление чистой. Спасибо 
работникам бассейна.

У окрестившихся, когда они покидали Дворец молодежи, бы
ли счастливые лица, именинники, да и только! Наверное, потому, 
что эти люди не подвергают сомнению пи одно слово Нового За
вета, а там сказано: «Кто будет веровать и креститься, спасен 
будет». Именно эта цитата из Библии висела на кафельной сте
не бассейна, ясно и просто предписывая алгоритм спасения 
души...

И все-таки что движет людьми, когда они идут к Богу? Лич
ные драмы тому причиной или что-то еще? А может быть, про
тест прежним запретам на свободу вероисповедания?

Стоит вспомнить многочисленную атеистическую литературу в 
наших библиотеках. Там не найти Канта, Ницше, Фрейда" или 
Камю, но зато полно второсортных компиляций на тему атеизма. 
Причем атеизма, приправленного идеологией, а потому — окон
чательно извращенного. И он, этот заидеологизированный атеизм, 
категорично проповедовал людям, что души нет, что это —- ми
стика.

И вторичность сознания, вытекающая из первичности материи, 
не внемлет крику: «Спасите наши души!». Материализм, даже 
диалектический, не дает иррациональной душе право на самосто
ятельную жизнь, предрекая ей кончину вместе с телом. Грустная 
перспектива... Из памяти выплывает об|Лз булгаковского Волан
да, держащего в руке голову Берлиоза: каждому воздастся по 
вере его. Не веришь в бессмертие — не получишь его.

Можно не верить в наличие продуктов на прилавках магази
нов — продуктов не будет. Можно верить — все равно не будет. 
А с душой не так. С душой—иррационально. С продуктами, прав
да, тоже. И сейчас, когда многим ие остается ничего другого,' кроме 
как уповать на Господа, наступает благоприятное время вернуться 
к нравственным критериям христианства. А церковь может в этом 
помочь. Причем церковь свободная, не связанная с государствен
ными структурами власти. Церковь, воспринимающая " религиоз
ное учение не как догму (и тем более не как руководство к 
действию). Такая церковь, которая показывает, что есть нрав
ственность, добро, справедливость. А уж люди, наделенные сво
бодой выбора, смогут принять веру...

А. ЯЛОВЕЦ.

нансовая поддержка или, как 
сейчас говорят, спонсор, по 
нашим подсчетам это обо
шлось бы в 30 тысяч руб
лей».

Кто бы мог обеспечить ре
ализацию этой интересной 
задумки?

А пока — свердловчане до
вольствовались выставкой во

енного костюма XVIII — на
чала XX веков, сформирован
ной из фондов Екатеринин
ского дворца-музея города 
Пушкина: она проходила
в здании Свердловского исто
рико-краеведческого музея. 
Но на выставке не было про
стых армейских мундиров, 
в том числе' и униформы тех 
частей, с которыми связана 
история нашего родного го
рода. А жаль... Может быть, 
скоро мы это увидим?

Ю. СОРКИН, 
член общества 

«Уральские краеведы».

и

ВОЗЬМЕТ В АРЕНДУ помещение или примет на баланс 
непригодный для жилья дом с последующим его ремонтом 
для размещения в нем административного оффиса.

РАССМОТРИТ конкретные предложения по передаче в 
аренду центру или выкупу центром любого нерентабельного 
производства.

ПРЕДЛАГАЕТ партнеру, располагающему свободными про
изводственными площадями, возможностью вывоза продукции 
в контейнерах железнодорожным транспортом и готовому 
вложить в новое дело не менее 100 тысяч рублей, создать 
совместное предприятие по переработке деревянных опилок 
в брикеты с последующей неограниченной реализацией продук
ции на внешнем рынке за валюту или по бартеру.

Обращаться по адресу: 620067, г. Свердловск, а/я 131.
Телефон: 41-15-16, ежедневно с 9 до 13 часов, кроме суббо

ты и воскресенья.
Телефакс: (3432) 519533.
Телекс: 221911 РКР SU PUMORI

ВЛАДЕЛЬЦАМ И ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ 
ПЕРСОНАЛЬНЫХ КОМПЬЮТЕРОВ

типа IB.MIPCIXT/AT научно-техническое пред
приятие «Эллипс»

ПРЕДЛАГАЕТ-.
«ЭЛИТА» — систему расчета зарплаты для 

предприятий и организаций.
«АВИКС» — автоматизированную инфор

мационную конструкторскую систему инжене
ра-радиоконструктора.

«ПАРК» — систему обработки путевых лис
тов грузовогоо автотранспорта.

«КРОССМИКРО» — систему программиро
вания и отладки микропроцессоров.

РАЗРАБАТЫВАЕТ и ПОСТАВЛЯЕТ «под 
ключ» автоматизированные рабочие места 
(АРМы) различного назначения, локальные се
ти на базе ПЭВМ типа IBM РОХТ/АТ-

ПРОВОДИТ ОБУЧЕНИЕ по устройству и

работе на ПЭВМ типа IBM РС/ХТ/АТ и поль
зованию различными средствами для ПЭВМ.

ИЗГОТАВЛИВАЕТ, разрабатывает и постав
ляет «под ключ» электронные устройства раз
личного назначения: микроЭВМ и АЦП спе
циализированного применения, интерфейсы к 
любым типам ЭВМ и ПК, устройства сигнали
зации, автоматики, сервиса и др.

ПРИГЛАШАЕТ сложившиеся коллективы и 
частные лица к взаимовыгодному сотрудниче
ству во всех сферах хозяйственной деятельно
сти с гарантированным получением хозрасчет
ного дохода до 70°/а.

Обращаться по адресу: 620045, г. Сверд
ловск, ул. Белинского, 135, а/я 466.

Телефон: 55-15-25.

4^9^/

ПРИОБРЕТЕТ ком
пьютер марки ЕС 1840/41.

ПРЕДЛАГАЕТ парт
неру, располагающему 
свободными производст
венными площадями в 
г. Свердловске или вбли
зи города, создать совме
стное производство фун
даментных блоков раз
личных типоразмеров для 
индивидуального строи
тельства.

РАССМОТРИТ любые 
предложения о сотрудни
честве предприятий, же
лающих доработать свою 
продукцию соответст
венно требованиям внеш
него рынка для ее после
дующей реализации за 
валюту или по бартеру.

Обращаться по адресу: 
620067 г. Свердловск, 
а/я 131.

Телефон: 41-15-16, еже
дневно с 9 до 13 часов, 
кроме выходных.

Телефакс: (3432)
519533.

Телекс: 221911 РКР 
SU PUMORI _____ s__________________ —

МОЛОДЕЖНЫЙ 
НЫЙ ЦЕНТР 

ПРИГЛАШАЕТ

ХОЗРАСЧЕТ- 
«ПУМОРИ» 
НА РАБОТУ

сложившиеся коллективы, 
знающие конъюнктуру рын
ка, со своими объемами ра
бот, а также коллективы, 
располагающие своими про
изводственными площадями 
и оборудованием или имею
щие возможность способст
вовать передаче этого иму
щества в аренду центру для 
осуществления таким кол
лективом своей производ
ственной деятельности в 
структуре центра, в том

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского 
Сегодня АНТИГОНА 
10-Х ЧИППОЛИНО 
вместо объявленного ранее 
спектакля ТЩЕТНАЯ

ПРЕДОСТОРОЖНОСТЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПАРИЖСКИЙ

УИК-31 
Ю-Х ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ

Молодежный 
хозрасчетный 
центр «Пумори»

ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ:
в короткий срок и по государственным расценкам
— изготовит проектно-сметную документацию на жилые, 

общественные и промышленные здания,
— обследует строительные конструкции с целью определе

ния их дальнейшей эксплуатации,
— разработает проекты благоустройства, интерьеры поме

щений, товарные знаки, эмблемы и т. д.,
— выполнит общестроительные и ремонтно-строительные ра

боты.1
Адрес: г. Свердловск-66, а/я-283.
Телефон: 24-21-38 с 9 до 18 часов.
По этому же адресу могут обращаться рабочие строитель

ных специальностей.

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ХУДОЖЕСТВЕННОЕ 

УЧИЛИЩЕ 
им. И. Д. ШАДРА 

приглашает на работу: 
— сантехника (зар

плата — 200 рублей, 
квартальная премия — 
100%),

—- уборщиц (зарпла
та — 90 рублей, квар
тальная премия — 
100%),

— шофера (зарпла
та — 230—250 руб
лей, квартальная пре
мия — 100%).

Обращаться по ад
ресу: г. Свердловск, 
ул. 9 января, 51а.

Телефон: 51-65-20.

числе на правах хозрасчет
ного подразделения.

Гарантируемое вознаграж
дение —- 70% от дохода.

Центр предполагает с ию
ля 1991 года часть зарпла
ты выплачивать в валюте.

Силами центра ведутся 
работы по перспективному 
плану строительства коттед
жей для его работников.

Обращаться по адресу: 
620067 г. Свердловск, а/я 
131.

Телефон: 41-15-16, ежед
невно с 9 до 13 часов, кро
ме субботы и воскресенья.

Телефакс: (3432) 519533.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА 
10-Х ПРИНЦЕССА ЦИРКА , 
11-Х БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 10 час. 30 мин.

и 14 час. ЗОЛУШКА 
10-Х в 10 час. 30 мин. и 
17 час. ДЕТИ СИНЕГО

ФЛАМИНГО

Свердловскому 
государственному 

педагогическому 
институту - 60 лет!
Деканаты физического 

и математического факуль
тетов приглашают выпуск
ников на встречу, посвя
щенную юбилею института.

Встреча состоится 12 ОК
ТЯБРЯ 1990 г. в 14 ЧА
СОВ по» адресу: Сверд
ловск, ул. К. Либкнехта, 
9-а (физический факуль
тет): ул. К. Либкнехта, 9 
(математический факуль
тет).

Уральскому 
коммерческому 

банку
СРОЧНО 

ТРЕБУЮТСЯ 
БУХГАЛТЕРЫ 

со стажем работы в си
стеме Госбанка и Сбер
банка.

Обращаться по теле
фону: 51-03-40.

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК
12-Х 

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА. 
Аттракцион 

«ТИГРЫ, ЯГУАРЫ, 
ПИТОНЫ И ВЕРБЛЮДЫ» 

под руководством 
Никиты КОМАКОВА 

и разнообразная программа. 
Весь вечер на манеже 

клоуны 
2-Рощины-2.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 
Программа 

французских кинокомедий: 
«ОСКАР».

«ФАНТОМАС 
РАЗБУШЕВАЛСЯ». 
Сеансы: 11, 15, 19.
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